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МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Полным ходом идот строительство централь* 
ной усадьбы молочного совхоза «Заря ком мунизма» — кр упн е й ш е го  хо
зяйства в средней полосе России. Здесь, на 59 .ки лом етре Каш ирско го  
шоссе, возводятся первые четы рехзтаж ны е  в4 -кварти рны е дома со всеми 
удобствами. А гр огород  совхоза «Заря ком мунизма» — населенный пункт 
городского  ти па  с современным уровнем благоустройства и передовой 
технологией сельенѳхоэяйственного производства. Это прообраз советской 
деревни недалекого будущ его.

На сним ке : строительство первых кр упн о бл о чн ы х ж и л ы х  домов на 
центральной усадьбе совхоза «Заря ком мунизма».

(Фотохроника ТАСС).

Самоотверженный труд во имя торжества коммунизма- 
долг каждого советского человека

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА на совещании работников сельского 
хозяйства Сибири 26 ноября 1961 года в городе Новосибирске

Дорогие товарищи сибиряки!

Мы встречаемся с вами довольно 
часто. За последние годы мне не раз 
пришлось побывать в Сибири, в ее 
городах: Омске, Новосибирске, Бар
науле, Иркутске, Братске, Чите, в 
Барабияской и Кулундинской степях, 
познакомиться с жизнью колхозов и 
совхозов. Все это дает мне основание 
в какой-то степени считать себя си
биряком, говорить с вами на правах 
сибирского старожила. (Аплодисмен
ты ).

От имени Центрального Комитета 
партии и Советского правительства 
приветствую вас —  тружеников си
бирской деревни —  и желаю новых 
больших успехов в вашем труде. 
(Продолжительные аплодисменты).

Едешь к  вам, ка к  в родной дом, и 
по-настоящему чувствуешь сибир
скую  бодрость.

Последний раз наша встреча со
стоялась здесь, в Новосибирске, вес
ной нынешнего года. За эти несколь
ко месяцев в стране произошло много 
событий, имеющих величайшее зна
чение не только для народов Совет
ского Союза, но и для всей истории 
человечества.

Самым выдающимся событием яв
ляется X X II съезд Коммунистической 
партии Советского Союза. Съезд при
нял новую Программу партии, кото
рую все мы единодушно назвали про
граммой строительства коммунизма. 
Н 8Т0 действительно так. Говоря сло
вами Ленина: наша Программа —  
ВТО программа действий, воплощение 
в жизнь идеалов советского строя. 
(Аплодисменты).

Много теплых, идущих из глуби
ны сердца слов было сказано о новой 
Программе КПСС. Мы слышали такие 
слова от руководителей братских 
коммунистических и рабочих партий, 
от рабочих и крестьян, от прогрес

сивной интеллигенции капиталисти
ческих стран.

Они говорили о том, что Програм
ма КПСС —  это луч света, освещаю
щий трудящимся всего мира путь к  
социализму, путь к  коммунизму. 
(Аплодисменты).

Для нас, советских людей, Про
грамма КПСС —  это программа жиз
ни, программа борьбы за народное 
счастье. Наша партия на своем X X II 
съезде наметила такие темпы разви
тия экономики и культуры, от кото
рых дух захватывает. Я  не буду на
зывать цифры. В Программе КПСС 
говорится о той, какого уровня мы 
достигнем через двадцать лет по 
производству металла, топлива, элек
троэнергии, машин, хи.чнческой про
дукции, по производству зерна, мя
са, молока и  других продуктов сель
ского хозяйства.

Теперь, товарищи, за работу, я 
бы сказал, за героический труд по 
претворению в жизнь решений исто
рического X X II съезда партии. (Ап
лодисменты).

Нам важно, чтобы каждый совет
ский человек знал свое место в 
строю, чтобы он с глубоким сознани
ем своего долга отдавал строительст
ву коммунизма свои силы, энергию, 
ум, талант, весь жар своего • сердца.

Двадцать лет —  это не такой у ж  
большой срок, и  надо дорожить ка ж 
дым днем, каждым часом. Время неу
молимо идет вперед, и  на определен
ном рубеже мы с гордостью должны 
сказать:

Наш народ, наша партия вы
полнили свою историческую мис
сию, построили коммунизм. (Продол
жительные аплодисменты).

Понимая всю трудность предстоя
щего пути, партия призывает рабо
чих, колхозников, интеллигенцию к  
повседневному самоотверженному 
труду. Темп продвижения вперед ва

жен на всех участках коммунисти
ческого строительства. Но он особен
но важен в социалистическом сель
ском хозяйстве, на том участке на
шего строительства, где производятся 
продукты питания для человека.

Все районы Советского Союза дол
ж ны  внести свой вклад в решение 
задачи создания обилия сельскохо
зяйственных продуктов. Исключи
тельно большой вклад предстоит сде
лать вам, сибирякам, Сибирь —  бо
гатый и обширный край нашей Ро
дины. Эти богатства вы  в первую 
очередь должны поставить на служ
бу народу. Хочу напомнить долю си
бирских колхозов и совхозов в обще
народной борьбе за строительство 
коммунизма.

Сибирь должна производить 3,5 
миллиарда пудов зерна и продавать 
государству до 2  миллиардов пудов; 
производить 3 миллиона 600 тысяч 
тонн мяса и продавать 3 миллиона 
тонн; производить 20  миллионов 
тонн молока и продавать более шест
надцати миллионов тонн; произво
дить и продавать 137 тысяч тонн 
шерсти. Есть над чем поработать, 
есть к  чевіу приложить ум! (Аплоди
сменты).

Чтобы взять вам свои рубежи в 
коммунистическом строительстве, на
до напряженно потрудиться, с широ
ким размахом использовать резервы 
для быстрого роста производства 
сельскохозяйственных продуктов.

Одним из главнейших резервов яв
ляется правильное использование 
земли, установление такой структу
ры посевных площадей, при которой 
можно получить максимум зерна, 
максимум кормов, а следовательно, 
максимум мяса и  молока. Поэтому 
вопрос о системе земледелия приоб
ретает сейчас огромное значение не 
только для работников сельского хо
зяйства, но и для всего советского 
народа.

Несостоятельность травопольной системы 
земледелия В. Р. Вильямса

Товарищи! За последние годы пар
тия при активной поддержке всех 
работников сельского хозяйства про
вела большую работу по устранению 
последствий применения травополь
ной системы земледелия. Вы знаете, 
что вплоть до 1953  года в колхозах 
и  совхозах нашей страны усиленно 
насаждалась травопольная система, 
разработанная академиком В. Р. 
Вильямсом. Будучи крупным ученым, 
пользуясь доверием партии, Вильямс 
в предвоенные годы с исключитель
ной настойчивостью добивался широ
кого и повсеместного внедрения тра
вопольных севооборотов. Цозвольте 
напомнить вам некоторые его вы
сказывания по этому вопросу.

«...Мы за травопольные севообо
роты, —  писал Вильямс, —  повсе
местно во всех областях СССР, вот в 
чем главное значение дальнейшей 
реконструкции растениеводства».

Несколько позднее он выступает

со следующим категорическим требо
ванием:

«Весь прирост пашни, по нашему 
мнению, должен быть отдан для рас
ширения посевов многолетних трав, 
необходимых для установления пра
вильных травопольных севооборотов 
во всех районах страны».

Травы —  кредо Вильямса. Пред
ставьте себе хоть на минуту, куда 
могло нас увести такое учение, еелй 
бы совхозы и  колхозы, подняв мил
лионы гектаров целинных земель, 
заняли огромную их часть травами. 
Пришлось бы идти за хлебом к  ка 
питалистическому дяде. А этого дя
дю мы знаем, он капиталист, и  ска
жет: давайте золото, гоните за хлеб 
народные денежки. Другого закона он 
не знает: берешь —  клади. К
счастью, такого не случи.іось, лото- 
му что партия мудро и прозорливо 
решила вопрос освоения целины, кол
хозы я  совхозы произвели на новых

зем.іях миллиарды пудов зерна. 
(Аплодисменты).

Я привожу высказывания Виль
ямса для того, чтобы подчеркнуть^ 
что он был сторонником повсемест
ного, всеобщего введения травополь
ны х севооборотов. Это важно иметь 
в виду, потому что его ученики пы 
таются утверждать, будто их учи
тель никогда не распространял свою 
систему на всю страну. ,

Предложения Вильямса в свое 
время нашли поддержку в Министер
стве сельского хозяйства и  особенно 
в Госплане, были положены в осно
ву при разработке севооборота. В 
стране был взят курс на повсемест
ное введение травополья, причем 
процент трав во многих областях до
ходил до 2 5 — 30 и даже более. 
Вильямс видел в травах единствен
ный путь восстановления структуры 
и плодородия почвы со всеми выте
кающими отсюда выводами.

Надо сказать, что у  Вильямса бы
ло много противников, которые как 
в теоретическом, так и в практиче
ском отношении ставили под сомне
ние травопольную систему.

Среди противников Вильямса бы
ли крупнейшие советские ученые, 
которые много сделали для развития 
нашей сельскохозяйственной науки, 
исследования которых пользуются 
признанием не только в СССР, но и 
далеко за его пределами.

Против травэпольной системы зем
леделия был академик Д. Н. Пряниш
ников. Он смело и, я бы оказал, му
жественно выступал с критикой оши
бочных положений Вильямса, доказы
вал, что травополье может затормо
зить рост производства зерна и кор
мов для животноводства.

Будет полезным напомнить сего
дня отношение Д. Н. Прянишникова 
к  травополью.

«...В  травопольной системе, •— 
писал он в одной из своих работ, —  
некоторые видят какую-то панацею 
от всех зол, «незаменимую во все 
времена и д.чя всех народов», забы
вая, что не может существовать од
ной системы, одинаково пригодной 
повсюду, 'ка к  для мало населенных, 
так и для густо населенных районов, 
например, и для животноводческих 
хозяйств Заволжья и Казахстана, и 
для свеклосахарных хозяйств Север
ной Украины... Следует говорить о 
географическом размещении разных 
систем и связанных с ними севообо- 
ротоів в соответствии с общегосудар
ственными интересами и учетом ме
стных естественно-исторических и 
хозяйственных усаіізий и  оставить 
мечту о каком-то «философском кам
не» универсального значения, о ка
ких-то путях реформирования сель
ского хозяйства вне времени и про
странства».

Д. Н. Прянишников разоблачает 
сторонников травополья в их попыт
ках представить дело так, будто бы 
травополье является характерной 
особенностью земледелия на Западе.

«Кроме неправильной принципи
альной установки, —  пишет Пряниш
ников, —  крайние защитники все
общего значения травополья допу
скают крупную  фактическую ошиб
ку , утверждая, что в Западной Евро
пе господствует травополье, тогда как 
там господствует плодосмен с преоб
ладанием одногоднего пользования 
клевером...

Травополье же на Западе встре
чается лишь к а к  исключение, напри
мер, в специфических условиях чи
сто животноводческих хозяйств в 
Швейцарии... Однако существенным 
следствием господства травопольной 
системы в Швейцарии является то 
обстоятельство, что ей своего хлеба 
хватает лишь на четыре месяца».

Академик Д. Н. Прянишников при
ходит к  следующему выводу:

«Итак, часто фигурирующая ссыл
ка на пример Запада, где будто бы 
господствует травополье, отпадает,—  
урожаи подняты там до высоты в 
28 ц /га  (в среднем для целых стран) 
без участия травополья».

Встреча Н. С. Хрущева со строителями 
Братской гидроэлектростанции

БРАТСК, 28 ноября. (ТАСС). Пос
ле совещания ■ в Новосибирске 
Н. С. Хрущев сегодня рано утром 
приехал на строительство Братской 
гидроэлектростанции. На станцию у 
Падунских порогов встречать Никиту 
Сергеевича Хрущева прибыли пер
вый секретарь Иркутского обкома 
партии С. Н. Щетинин, председатель 
облисполкома А. В. Гриценко, ми
нистр строительства электростанций 
СССР И. Т. Новиков, заместитель 
министра строительства электростан
ций П. С. Непорожнцй, начальник 
строительства Братской ГЭС И. И. 
Наймушйн, главный инженер строи
тельства А. М. Гиндин, руководители 
партийных и советских организаций 
Иркутска и Братска.

Н. С. Хрущев тепло здоровается со 
встречающими и направляется на 
строительство гидроэлектростан
ции. Он поднимается на эстакаду, 
возвышающуюся над Ангарой на 85 
метров, откуда открывается гранди
озная панорама покорения Ангары и 
ее Падунских порогов.

Два года тому назад, когда 
Н. С. Хрущев был на строительстве, 
только перекрывали Ангару. Два го*

да ~  небольшой срок в нашей ж из
ни. Но какие огромные перемены 
произошли здесь за это короткое 
время. Ка к  вырос и  ушел вперед 
коллектив строителей и монтажни
ков, какой богатырский шаг сдела
ла вперед и  сама стройка!

Высоко в небо поднялась бетонная 
плотина. Разлилось гигантское Брат
ское море, которое вместит в пять с 
лишним раз больше воды, чем водо
хранилище Волжской ГЭС имени 
X X II съезда КПСС. Уровень нового 
моря у  плотины уже поднялся до 
45 метров. В дни работы X X II съез
да строители и монтажники подгото
вили и пустили на холостые оборо
ты первый агрегат, а сегодня готов 
и второй агрегат.

Осмотрев сооружения, Никита Сер
геевич Хрущев, тепло приветствуе
мый строителями, направляется в 
машинный зал гидроэлектростанции. 
Здесь все подготовлено к  включению 
агрегата в И ркутскую  энергетиче
скую систему.

Никита Сергеевич подходит к  
пульту управления агрегата и под 
бурные аплодисменты собравшихся 
поворачивает ключ. На щите управ

ления вспыхивают разноцветные сиг
нальные лампочки: первый агрегат 
Братской гидроэлектростанции при
нял промышленную нагрузку.

Гигантская гидроэлектростанция, 
каких  еще не приходилось строить 
никому в мире, служит советскому 
народу. Внесен еще один крупный 
вклад в создание материально-тех
нической базы коммунизма. Самая 
дешевая электрическая энергия са
мой крупной ГЭС идет на предприя
тия и стройки. Она поможет быстрее 
освоить неисчерпаемые богатства Во
сточной Сибири, быстрее претворить 
в жизнь великую Программу КПСС.

После осмотра станции состоялась 
теплая, задушевная беседа Никиты 
Сергеевича Хрущева с руководителя
ми стройки, партийными и советски
ми руководителями области и города 
Братска.

Начальник строительства И. И. 
Наймушйн рассказал Н. С. Хрущеву 
о планах коллектива на ближайшие 
годы.

Пустив первый агрегат и подгото
вив к  пуску  второй, строители и 
монтажники дали слово до конца ны 
нешнего года ввести в строй еще 
два таких агрегата. День ото дня все

шире развертывается соревнование. 
Вскрывая внутренние резервы, сиби
ряки борются за сокращение сроков 
и стоимости строительства гидроуз
ла. Тов. Наймушйн сообщает, что 
сметная стоимость строительства 
гидростанции уже снижена на 27 
процентов. Братская ГЭС, ка к  изве
стно, будет вырабатывать ежегодно 
столько электроэнергии, сколько 
Волжская ГЭС имени В. И. Ленина и 
Волжская ГЭС имени X X II съезда 
КПСС, вместе взятые. А затраты на 
Братскую ГЭС будут значительно 
ниже. Он говорит также о том, что 
коллектив может досрочно, уже в 
1963 году завершить строительство 
гидроэлектростанций и начать строи
тельство новой Усть-Илимской ГЭС.

В беседе Н. С. Хрущева с руково
дителями области и Министерства 
строительства электростанций СССР 
были затронуты вопросы развития 
производительных сил Восточной Си
бири. Речь шла о путях развития 
энергетики Иркутской области и 
Красноярского края и наиболее 
разумном комплексном использова
нии богатейших природных ресурсов 
Восточно-Сибирского экономического

Отвергая травополье, Прянишни
ков противопоставлял свои, более 
эффективные способы повышения 
плодородия почвы. Он брал в основу 
увеличение производства навоза, 
&ганеральных удобрений, а также по
сев бобовых культур —  азотособяра- 
телей. В* этом он видел генеральный 
путь к  подъему урожайности и уве
личению производства зерна.

К  большому сожалению, в тот пе
риод не были учтены многие разум
ные предлолсения известных ученых. 
Вильямс проталкивал свою систему 
земледелия буквально локтями, ста
новился на путь резкого осуждения 
своих оппонентов вне всяких рамок 
товарищеской дискуссии.

Отвечая академику Прянишникову, 
Впльямс писал:

«Выкладки академика Прянишни
кова об удобрении и урожае и толка
ют на этот путь государство, занима
ющее одну шестую земной суши. По
ра обдумать свои позиции. Нельзя 
шутить с огнем. Нужно ясно осознать, 
на какой стороне баррикады стоишь».

Словом, либо ты  за травопольную 
систему и тогда с нами, либо против 
травополья —  и тогда ты  на другой 
стороне баррикады.

Еще один факт. Известный уче
ный Дояренко вынашивал идею спе
циализации хозяйств на основе моно
культуры. В 1929  году он писал:

«В настоящее время под влиянием 
тех или иных соображений перед на
ми стоит вопрос о создании специа
лизированного товарного хозяйства, 
и, забегая вперед, скаж у, что перед 
нами стоит вопрос о такой степени 
монокультурности, при которой мы 
будем иметь наибольшую площадь 
под определенную культуру при наи
меньшем понижении от этого уро
жая».

Ка к видите, Дояренко все-таки до
пускал какое-то снижение урожая от 
монокультуры. В то время он еще не 
видел большого прогресса в науке и 
технике. Теперь опытом передовых 
колхозов и совхозов Советского Сою
за. фермерских хозяйств США дока
зано, что, например, посев кукурузы  
по кукурузе при надлежащей агро
технике и удобрении полей не приво
дит к  снижению урожая. Более того, 
и в условиях монокультуры можно 
повышать урожаи.

Ответ Вильямса на утверждение 
Дояренко был таков:

«Совершенно ясно виден в этом 
достаточно открытом и нагло издева
тельском тезисе враг, который тол
кал социалистическое хозяйство, осо
бенно наши только что организовав
шиеся зерновые совхозы, на путь от
рицания севооборотов, на путь моно
культуры».

При таком методе дискуссии труд
но было отстаивать любую другую си
стему земледелия, кроме травополь
ной.

Повсеместное и шаблонное внедре
ние травополья нанесло серьезный 
ущерб сельскому хозяйству нашей 
страны. Миллионы гектаров плодород
нейшей земли были заняты малопро
дуктивными травами. Сокращались 
посевы наиболее урожайных зерно
вых культур для данной з^ны и 
их место в севообороты вводились 
травы. Многолетние травы выращи
вались в таких районах, где они 
давали по 5 — 6 центнеров сена 
гектара. Земли по существу пусто
вали.

В итоге производство зерна оста
валось на одном и том же уровне и 
даже умені.шалось. Была подорвана 
кормовая база животноводства, ибо 
высевались те культуры, которые да
ют наименьшее количество кормовых 
единиц в расчете на гектар и на вло
женный труд.

Здесь только что выступала тов. 
Любина А. С., зоотехник совхоза 
«Песьяновский» из Тюменской обла
сти. Она замечательно рассказывала 
о результатах круглогодового содер
жания скота на силосе. При траво
полье скот был на голодной норме, с 
переходом к  посевам кукурузы  и дру
гих ценных культур животноводство 
полностью обеспечивается кормами. 
Мне хорошо известна практика сель
ского хозяйства. Собственно, раньше 
коров ставили на зиму только для 
того, чтобы они перезимовали. Поэто
му удои резко падали, а весной ко
ровы выходили на пастбище истощен
ными. Крестьяне говорили: молоко 
пойдет в конце мая —  в начале ию
ня, т. е. тогда, когда поднимутся 
травы.

Теперь для опытного руководителя, 
который обеспе-чивает в хозяйстве 
высокие урожаи кукурузы , такие 
времена канули в вечность. Он содер

ж ит в течение года скот на силосе и 
получает хоіюшие удои молока на 
протяжении всего года.

Центральный Комитет партии в 
195 4 — 1955 годах и в последующие 
годы на основе глубокого анализа 
положения дел в сельском хозяйст
ве, на основе изучения эффективно
сти травопольных севооборотов под
верг глубокой и принципиальной кри
тике недостатки травопольной систе
мы земледелия, вскрыл перед работ
никами сельского хозяйства, перед 
всем народом те последствия, кото
рые несет с собой шаблонное приме
нение травополья.

Академик В. Р. Вильямс один 
из талантливых ученых нашей стра
ны. Он внес много нового в почвове
дение, в теорию почвообразовательно
го процесса. В этом смысле мы воз
даем ему должное.

Что касается травопольной систе
мы земледелия Вильямса, то она ока
залась порочной в свс^й основе.

Вильямс исходил из того, что толь
ко многолетние травы способны вос
станавливать структуру почвы, при
давать ей мелкокомковатую форму. 
Он считал, что только многолетние 
травы являются наиболее ценными 
предшественниками, способными по
вышать урожай следующих за ними 
яровых культур.

Многолетние травы он по сущест
ву обожествлял, нередко рассматри
вал их действие в отрыве от значения 
удобрений и агротехники.

Основываясь на своей теории и 
вытекающих из нее сроках подъема 
травяного пласта, Вильямс фактиче
ски пришел к  отрицанию озимых 
культур. Он писал:

«Самым лучшим полем в траво
польном севообороте будет поле, не
посредственно следующее за много
летними травами. По старой привыч
ке, оставшейся от паровой системы, 
это поле до сих пор часто отдают 
озимому хлебу. Глубочайшая ошиб
ка —  после травяного поля непо
средственно пускать озимые расте
ния».

Следуя своей логике. Вильямс про
должает далее: «После трав озимое 
растение, несмотря на то, что оно 
получило самое лучшее место в се
вообороте, всегда дает пониженный 
урожай».

Он приходит к  следующе.'іу окон
чательному выводу: «После травяно
го поля должно непременно следовать 
яровое растение, и  ни под каким ви
дом не может следовать озимое».

К  чему привело это на практике, 
многие из вас знают. Возьмите, на
пример, Украину. Самая высокоцен
ная и высокоурожайная зерновая 
культура в республике —  озимая 
пшеница. Она дает по 30 и более 
центнеров зерна с гектара. Между 
тем по законам травопольной систе
мы земледелия озимая пшеница дол
жна изгоняться с полей, уступить ме
сто яровой пшенице, дающей урожай 
в условиях Украины и Северного 
Кавказа в два —  три раза меньше.

В этой свяэи хотелось напомнить 
вам одно собідтие, которое непосред
ственно связано с насаждением 
яровой пшеницы на Украине. В фев
рале 1947  года состоялся Пленум 
Центрального Комитета партии. Пле
нум собрался в трудной 'обстановке. 
Тяжелые последствия войны и жесто
кая засуха 1946  года нанесли небы
вало сильный удар сельскому хо
зяйству, особенно на Украине. Рес
публика собрала тогда меньший 
урожай, чем в 1921 голодном году. 
Правда, надо сказать, что после 
1946 года были годы, когда ко
личество осадков на Украине 
оказывалось еще меньше, но та
кой неурожай, ка к  в 1946  году, 
больше не повторился. Дело в том, 
что 1946  год был первым послевоен
ным годом, земля обрабатывалась на 
коровах и даже вручную, нередко 
люди копали землю лопатами и даже 
впрягались в плуг. Мы не боимся та
кого признания. Народ все силы от
дал на разгром врага и одержал исто
рическую победу. (Аплодисменты). В 
деревне не было ни машин, ни топ
лива, но люди понимали, что раны 
б у д п  быстро залечены.

На февральском Пленуме Ц К вы
ступил Т. С. Мальцев, полевод кол-; 
хоза «Заветы Ленина» Шадринского 
района Курганской области. Он гово
рил о высоких урожаях яровой пше
ницы в Зауралье. Прошу правильно 
понять меня. Терентий Семенович. 
Вы выступали замечательно, показа
ли на своем примере огромные воз*.

можности Урала, Сибири в получе
нии высоких урожаев. И если я адре
суюсь к  Вам, то не в порядке упрека, 
а для иллюстрации своих мыслей.

Когда Мальцев стал говорить о вы
соких урожаях яровой пшеницы, я 
сразу же подумал, что Сталин попы
тается навязать эту культуру и  для 
Украины. Дело в том, что у  нас с 
ним по этому поводу был разговор 
еще до войны. Я  сказал тогда, что 
нельзя яровую пшеницу сеять на 
Украине. Яровая пшеница там не 
даст высокого урожая. Чем больше 
мы ее посеем, тем меньше получим 
хлеба. Он тогда со мною согласился. 
И вот 1946 год, неурожай, хлеба в 
стране не было, а тут  выступает 
Мальцев и ратует за яровую пшени
цу. Появилось опасение, что Сталин, 
не разобравшись в том, что Украина 
и Зауралье —  это разные зоны и там 
совершенно разные условия, сделает 
вывод, что я  не прав, а Мальцев 
прав, и скажет —  давайте сеять яро
вую пшеницу на Украине. ■

Так оно и случилось. Кончилось 
заседание Пленума. В перерыве мы 
зашли в комнату, где собирались 
члены Политбюро. Сталин сразу же 
спросил меня:

—  Вы за озимую пшеницу?
—  Да, за озимую, —  ответил я.
^  А вы слышали, что Мальцев го

ворил?
—  Да, слышал, но это Урал, это 

Сибирь, а не Украина, не Северный 
Кавказ.

Он не согласился со мной и ска
зал:

—  У  вас ведь черноземы.
Да, у  пас чернозем, —  ответил 

я. —  Но яровая пшеница в услови
ях Украины не дает урожай.

Тем не менее Огалин сказал: за
писать в решение Пленума, что У к 
раина серьезно отстает с производст
вом яровой пшеницы и предложить 
обеспечить расширение посевов этой 
культуры.

Это и было записано в- решении 
февральского Пленума Ц К в 1947  го
ду.

Внедрение посевов яровой пшени
цы могло разорить сельское хозяй
ство Украины. Республика начала 
сеять яровую пшеницу. Газеты, ж ур
налы запестрели сообщениями о том, 
что колхозы и совхозы перевыполня
ют план посева яровой пшеницы. Хо
тя впоследствии известный на Украи
не председатель колхоза Ы. А. Пос- 
митный говорил мне:

—  Я давал сводку, что сею яро
вую, а сеял озимую. (Смех, аплодис
менты).

Время шло. Украина в 1948  году 
поправилась с урожаем. Конечно, не 
за счет яровой пшеницы. Колхозы и 
совхозы по-прежнему любовно возде
лывали озимую пшеницу.

Я сказал Сталину, что если будет 
дальше продолжаться посев яровой 
пшеницы на Украине, то хлеба не 
будет. И он вынужден был признать 
это и согла'ситься на пересмотр ре
шения февральского Пленума Ц К, но 
только не путем решения ЦК, а. как 
говорится, окольным путем. Сталин 
разрешил собрать совещание ученых 
и практиков и обсудить вопрос, как 
щльше быть с яровой пшеницей на 
Украине.

В 1948  году Центральный Коми
тет КП Украины собрал ученых и 
практиков и поставил на их обсуж
дение вопрос: какую  пшеницу луч
ше сеять —  озимую или яровую? Мы, 
разумеется, знали, что надо сеять 
озимую, но надо было, чтобы об этом 
таблично сказали ученые.

Это было интересное совещание. В 
Киеве собралось человек 500 дирек
торов совхозов, председателей колхо
зов, специалистов, ученых, селекцио
неров. Поскольку все знали, что я  за 
озимую пшеницу, пришлось сказать; 
чтобы не оказывать на вас давление, 
я  уйду с совещания, сами решайте, 
без меня. И ушел, но в кабинете, 
конечно, слушал, о чем говорят на 
совещании. (Смех).

Началось обсуждение. Это были 
жаркие бои. Практики с такой силой 
обрушились на некоторых ученых, 
что те не знали, что делать. Вспоми
наю покойного председателя колхоза 
тов. Кислицу Петра Егоровича, Ге
роя Социалистического Труда. Он 
руководил колхозом «Завет Ильича» 
Николаевской области —  одной из 
.засушливых областей. В этом колхозе 
в то время было одиннадцать Героев 
С-оциалйстического Труда.

(Продолжение на 2-й стр.).
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Продолжение речи товарища Н. С, ХРУЩЕВА
(Начало на 1 -й  стр.).

Все ожидали, что скажет тов. Кис
лица, потому что авторитет его был 
исключительный. Кислица сказал 
нримерно так; когда нам предложили 
сеять яровую пшеницу, колхозники 
старались добросовестао вьшолнять 
указания. Все делалось, чтобы полу
чить хороший урожай, но ничего не 
вышло, не дает урожай яровая пше
ница в напгах условиях. Пришли тог
да бригадиры в правление и спраши
вают: тов. Кислица, что нам делать, 
ка к  еще ухаживать за яровой шпени- 
цей, чтобы она родила, может быть, 
ей чаю с сахаром дать. (Оживление 
в зале).

Вот ка к  стоял вопрос. А этот кол
хоз получал всегда по 25  и  больше 
центнеров озимой пшеницы с гектара. 
Кстати, и  в нынешнем ГО'ДУ с площа
ди 770  гектаров он получил по 28,5 
центнера озимой пшеницы с гектара.

Выступал на том совещании в 
Киеве еще один мой старый знако
мый —  председатель колхоза Танчея- 
ко Степан Дмитриевич, который и 
сейчас работает в колхозе имени Ле
нина Николаевской области. Это за
мечательный руководитель. Он со 
своей матерью-вдовой первым всту
пил в колхоз и с тех пор все силы 
отдает укреплению колхозного строя.

Этот крестьянин-практик, когда 
услышал, что я вынужден был кри
тиковать неправильные позиции не
которых ученых, выступавших за 
яровую пшеницу на Украине, сказал: 
«ОпасибІ, мы дуже вдячн! М икит і 
Сергійовичу, що в ін , подолав науку, 
тепер нам можно с іять  озиму пшени- 
цю. Буде у  нас озимина, буде I  хлІб». 
(Смех, аплодисменты).

Вот ка к  реагировали колхозные 
руководители на попы тки изгнать с 
полей озимую пшеницу.

Тот же самый П . Е. Кислица, обра
щаясь к  одному уважаемому селек
ционеру, бывавшему в порядке шеф
ства в колхозе, говорил: «Слушайте, 
Вы же к  нам приезжали и  видели 
прекрасную озимую пшеницу. Так 
почему вы нам рекомендуете яровую 
пшеницу, которая у  нас не растет?». 
Тот ученый действительно видел, что 
яровая пшеница не растет, но траво
польная система требовала сеять 
именно яровую пшеницу.

Бот мы тогда и  побороли консер
вативную науку, отстояли высоко

урожайную озимую шпеницу. fAnno- 
дисиенты).

Насколько неправ был Вильямс, 
выступая против озимой пшеницы, 
говорят факты сегодняшнего дня. 
Приведу такой пример. Совхоі име
ни 9  января Белоцерковского райо
на Киевской области (директор тов. 
Перковский) в 1961 году по.тучил 
урожай озимой пшеницы со всей 
площади 5 84  гектара по 41 цент
неру с гектара.

Первое отделение этого совхоза 
пол>'Чило урожай озимой пшеницы 
по люцерне по 44 ,2  центніера с гек
тара; пятое отделение получило уро
жай озимой пшеницы по люцерне 
по 48,3  центнера с гектара.

Еще раз обращаю ваше внимание: 
Вильямс утверждал, что по пласту 
надо сеять только яровую пшеницу, 
что озимая пшеница не дает высо
кого урожая. А  здесь все наоборот. 
Озимая пш йійца  по пласту дает са
мый высокий урожай. Значит, тео
рия Вильямса несостоятельна.

Надеюсь, вы  правильно меня пой
мете, товарищи сибиряки. Я  не про
тив яровой пшеницы. К а к  раз здесь 
яровая пшеница господствует. В ва
ших условиях это ценнейшая куль
тура и пока не только ценнейшая, 
а единственная, потому что озимые 
в Сибири вымерзают. Конечно, хоро
шо было бы иметь и озимую пшени
цу. Селекционеры пытались создать 
устойчивые против сибирских моро
зов сорта, но .пока не смогли пре
одолеть эту трудность.

Надо сказать, что академик Пря
нишников решительно отвергал ут
верждение Вильямса о невозможно
сти сеять озимые по пласту. Имея в 
виду сторонников травополья, он 
писал: <г...Они не отказались от 
произвольных утверждений, что по
сле многолетних трав вообще не 
должна сеяться озимь, хотя это про
тиворечит двухсотлетнему опыту За
пада и  данным ряда наших опытных 
станций, в частности Сумской и  Но
совской».

Серьезной ^шибкой Вильямса было 
то, что своей системой он по суще
ству отрицал роль удобрений и в осо
бенности навоза. Зто имело опреде
ленные последствия для сельского 
хозяйства.

Послушайте, что говорил Вильямс 
об удобрениях:

«При травопольной системе задача 
восстановления прочности поивы пе

реходит к  травяному полю. Поэтому 
должно быть изменено я  отношение 
к  навозу. Значение навоза, ка к  ис
точника органического вещества, 
отходит при травопольной системе 
далеко на задний план... Способ 
приготовления навоза при введении 
травопольной системы должен быть 
изменен.

При травопольной системе навоз 
надо хранить в условиях полного и 
свободного доступа к  нему воздуха 
(аэробный процесс)».

К  чему это вело на практике? Е 
недооценке органических удобрений 
и ценнейшего из них —  навоза, не
правильным способам хранения на
воза, ТТо в значительной мере обес
ценивало его ка к  удобрение, а также 
к  недооценке производства минераль
ных удобрений.

Конечным результатом было отста
вание с производством зерна, низ
кие урожаи зерновых культур.

Ошибочные теоретические положе
ния Вильямса привели к  отрицанию 
им некоторых почвообрабатывающих 
орудий, в частности бороны.

«Система предпосевной обработки, 
—  писал Вильямс, —  при условии 
выполнения системы зяблевой обра
ботки, никогда не производится ни 
дисковыми культиваторами, ни зубо
выми боронами».

И Далее:
«Весеннее рыхление зяби произво

дится или деревянной волокушей, 
или, если заиление сильное, волоку- 
шей-гвоздевкой, но ни как не боро
ной (в  особенности легкой)... Борон 
однозвенных нужно избегать во всех 
случаях: они вследствие неплавйо- 
сти хода сильно распыляют почву».

Вильямс признавал борону только 
8 том случае, когда речь шла об об
работке почвы, покрытой раститель
ностью (боронование озимых ранней 
весной, боронование многолетних 
трав после укоСа и  т . й .).

Вы, присутствующие здесь, в 
большинстве сбоем люди практики, 
знаете, что такое обработка почвы. 
Представьте себе вспаханную сибир
скую землю, незаборонованную или 
заборонованную деревянной волоку
шей. О каком урожае может идти 
речь при такой агротехнике?

Между прочим, эта теория привела 
к  тому, что в наших машинно-трак
торных станциях совершенно не бы
ло борон, так к а к  борона считалась 
врагом земледелия.

Высокая эффективность пропашных севооборотов
Что же показала практика ^ веде

ния сельского хозяйства в Сибири и 
других районах страны? Она опроки
нула многие теоретические предпо
сылки Вильямса, а следовательно, 
опрокинула и  саму травопольную 
систему земледелия. Позвольте при
вести ряд примеров из практики  ва
шего сибирского земледелия, из на
учны х исследований ваших институ
тов и  опытных станций и  прежде 
всего Алтайского научно-исследова
тельского института сельского хо
зяйства, директором которого рабо
тает тов. г .  А. Наливайко, высту
павший на этом совещании.

Травопольный севооборот, ка к  об 
этом убедительно говорят данные 
Алтайского института, по выходу 
Продукции с одного гектара резко 
уступает пропашному севообороту. 
Эти данные получены не на делян
ках, а на больших полях. На протя
жении нескольких Лет институт Ис
пытывает влияние пласта многолет
них трав и  кукур узы  на урожай 
пшеницы. Полученные результаты 
представляют большой интерес,

В среднем за три Года (1 9 59  *— 
1 9 6 1 ) урожай пшеницы составил:

—  по пласту многолетних т р а в ^
20 ,8  центнера с гектара;

—  по обороту пласта 1 9 ,2  
центнера;

•— по кукурузе  “  26 центнеров;
—  по пшенице после кукур узы  —

2 1 ,2  центнера с гектара, то есть 
больше, чем по пласту и обороту пла
ста.

Не только на полях научных уч 
реждений, но и  в условиях колхоз
ного и совхозного производства к у к у 
руза показала себя хорошим пред
шественником яровой пшеницы.

В совхозе «Чистюньский» Алтай
ского края в 1961 году пшеница 
сорта «лютесценс-758» дала сле
дующий урожай:

—  по кукурузе  —  23 центнера с 
гектара; по пласту многолетних трав 
—  17 центнеров с гектара.

Выходит, что сама жизнь, практи
ка  против травополья. Что это за 
теория «всеобъемлющая», «всеохва
тывающая», но дающая меньший 
урожай, чем имеют? возможность по
лучить практики? Кто такую  теорию 
может уважать? Это не теория, а на
думанная схема, и  она удовлетворя
ет только ТОГО, кто ее выдумал. Она 
не может удовлетворять народ, если 
не помогает обеспечивать государ
ство продуктами сельского Хозяй
ства. Грош цена такой теории, она не 
выдержала испытание временем, и 
поэтому мы не можем придерживать-‘ 
ся ее рекомендаций.

Здесь присутствует тов. Колу- 
паев К . И. —  директор совхоза 
«Ч исткньский» . Я всгречался с ним 
Во время посещения Алтайского ин
ститута. Он старый травопольщйк 
(оживление в зале), можно сказать, 
Травопольщйк со стажем. До недав
него времени травы и чистые пары 
занимали в совхозе 45 процентов 
всей пашни.

Но теперь тов. Колупаев переше.і 
в Другую веру. (Веселое оживление в 
зале). Он не захотел больше испо

ведовать травопольную веру. (Смех).
К . И. Колупаев; ’Н а с  деды учили; 

лен на клевер, клевер на лен, 
кто их сеет —  тот умен.

Н. С. Хрущев: А в чем ум заклю
чается? Ум заключается в том, что
бы при меньшем количестве вложен
ного труда получать больше продук
ции. Вы же по пласту трав сеяли 
пшеницу, а получали урожай мень
ше, чем другие по кукурузе . Значит, 
ума здесь было мало. (Аплодисмен
ты).

К. И. Колупаев: Очень мало.
Н. С. Хрущев: Сейчас совхоз пе

реходит к  пропашным севооборотам. 
В 1 9 6 1  Году были распаханы боль
шие площади многолетних трав и  по
сеяна кукуруза . Тов. Колупаев рас
сказывал о том, что принесла хо
зяйству замена трав кукурузой.

Гектар трав давал 24  центнера 
сена, или 1 .224  кормовых едини
цы ; гектар кукур узы  дал 450  цент
неров зеленой массы, или 8 .5 5 0  кор
мовых единиц. В переводе на мясо 
это означает: за счет гектара трав 
можно произвести 8 0  килограммов 
мяса, а за счет гектара кукур узы  —  
570 килограммов.

Так где же ум? Человек, который 
владеет арифметикой, Даже если он 
знает всего четыре действия, увидит, 
что 5 70  значительно больше 80, 
значит умнее тот, кто производит 
570 килограммов мяса за счет к у 
курузы , а не Тот, кто  производит 80 
килограммов мяса за счет трав.

Всем надо это сейчас хорошенько 
усвоить, а травопольщикам в пер
вую очередь. Учиться трудно, но пе
реучиваться еще труднее. Верно, 
тов. Колупаев?

К. И. Колупаев: Верно. (Оживле
ние, смех в зале).

Н. С. Хрущев: Поддерживаю Вас, 
тов. Колупаев, и  верю, т го  Вы бы
стро перестроите хозяйство и  пока
жете пример наилучшеГо использо
вания ' зе.чли, увеличения производ
ства зерна, мяса, молока.

Я  уже говорил об опытах Алтай
ского института. Приведу еГО данные 
об эффективности различных схем 
севооборотов. Причем повторю то, 
что говорил тов. Наливайко, а вы 
будьте терпеливы, с пониманием от
носитесь к  моему положению. Ведь 
вы Слушали тов. Наливайко, а дру
гие руководители колхозов и совхо
зов его не слышали, они узнают об 
этих данных из моей речи. Поэтому 
вам придется кое-’jTo второй раз по
слушать. Повторение, говорят, мать 
учения. (Оживление в зале, апло
дисменты).

Гектар севооборотной площади на 
полях Алтайского института дал 
следующее количество кормовых еди- 
ш щ :

^  в семипольном травопольном 
севообороте —• 19,1  центнера;

в трехпольном севообороте с 
чистым паром —  19 ,6  центнера;

—  в четырехпольном с '  чистым 
паром —  2 0 ,9  центнера;

—  в шестипольном пропашном се
вообороте (1 6 ,6  процента кукур узы )

34 ,8  центнера;
*  ^  в четырехпольион пропашном

севообороте (2 5  процентов ку ку р у 
зы ) «А 3 6 ,3  центнера;

в  трехпольном пропашном се
вообороте (3 3  процента кукур узы ) —
39,2  центнера .кормобых единиц с 
гектара.

Таким образом, пропашной сево
оборот G кукурузой  дал кормовых 
единиц в расчете на гектар севообо
ротной площади почти в два раза 
больше, чем травопольный севообо
рот.

Приятно, товарищи, что выступав
шие на вашем совещании приводили 
рЗ;счеты в кормовых единицах на 
гектар севооборотной площади. Это 
новое в оценке результатов работы 
того или иного хозяйства. Бывает 
так : выступает травопольщйк и  го
ворит, что он получает урожай 36 
центнеров зерна с гектара. Не разоб
равшись, мы ему аплодируем. А 
когда посмотришь, —  у  него из ста 
гектаров только 19 занято пшеницей, 
2 0 — 2 5  гектаров гуляю т под ч и 
стым паром, десятки гектаров засея
ны травой.

Если мы и  дальше будем настаи
вать на травопольной системе, то как  
ж е  тогда осуществить решение ог
ромных задач, стоящих перед сель
ским хозяйством. Нам надо в изоби
лии обеспечить страну хлебом, мя
сом, молоком. Где выход? Тут, знае
те, клятва в верности травопольной 
системе Ничего не дает. В народе 
есть поговорка: мне хоть бы черт, 
лНшь бы яйца нес. Будут яйца ^  
яичница будет. (Смех, аплодисмен
ты).

Человеку, который кушает хлеб, 
безразлично —  из озимой он или из 
яровой пшеницы. Он не спрашивает, 
по какой  системе зерно выращено: 
по травопольной или пропашной, а 
смотрит, какой хлеб по Вкусу, Ьо 
цвету и  прочим качествам. Вот что 
его интересует. И это правильно! 
Поэтому нам нуж на такая система 
земледелия, которая дает больше 
хлеба и других продуктов.

Теперь хочу привести данные о 
ТОМ, что Дают предшественники пше
ницы. За три  года в опытах Алтай
ского института различные предше
ственники пшеницы дали следующее 
количество кормовых единиц с гек
тара:

—  кукуруза  при урожае 414  цен
тнеров —  58  центнеров кормовых 
единиц;

—  вико-овсяное сено при урожае 
43,6  центнера —  2 1 ,8  центнера 
кормовых единиц;

—  сено многолетних трав при 
урожае 2 9 ,6  центнера —  14,8 цент
нера кормовых единиц.

Вот ван результат, товарищи: к у 
куруза дает 58 центнеров кормовых 
единиц с гектара, а такие же земли, 
во засеянные многолетними травіми,

14,8  центнера кормовых единиц 
б гектаре.

Почему мы сноба возвращаемся к 
критике тревопольной системы зем
леделия? Дело в том, что последствия 
ее широкого Применения далеко еще 
не преодолены. Значительная часть 
ИВшііх кадров, особенно специали
стов сельского хозяйства, обучалась

на основе травопольной системы, я 
им, видимо, не легко переучиваться, 
отказаться от того, чему учили пре
подаватели и  профессора. Все это от
ражается на практике ведения Кол
хозного и  совхозного производства не 
только у  вас в Сибири, но и в дру
гих районах страны.

Министерству сельского хозяйства 
надо решительно повернуть учебные 
заведения на тот курс, который под
сказывает сама жизнь. Следует пе
рестроить учебные программы. Мы 
сейчас критикуем травопольную си
стему, а все учебники построены на 
ее ошибочных положениях. Поэтому 
специалисты, окончившие учебные 
заведения, приходят в колхозы и 
совхозы и начинают свою работу с 
того, че ку  и х  учили. В глазах' кол
хозника они выступают ка к  ученые. 
Таи же, где колхозники понимают, 
что специалисты лают неправильные 
рекомендации, они смотрят и гово
рят: что же это за ученый? У людей 
не пробуждается уважение к  науке.

Давайте выбросим травопольную 
систему из учебных программ. А мо
жет быть, кое-где надо заменить и 
преподавателей, которые не захотят 
перестроиться. Ничего страшного в 
этом нет. Смело пойдем на выдвиже
ние молодых кадров. Но, я думаю, и 
старики перестроятся. (Аплодисмен
ты). Вместе с тем необходимо посмот
реть фактическое' положение дел в 
колхозах и совхозах, помочь им пере
строиться. I

Приведу очень характерный при
мер. Летом я  побывал в совхозе «Ку
бань» Краснодарскаго края. Дирек
тором там работает тов. Максимов, 
знающий, образованный человек, аг
роном. Еду с ним по полям, ну, знае
те, душа поет, всюду образцовый по
рядок. Я  поблагодарил его и других 
работников за хорошие урожаи. А по
том попросил справку об этом хозяй
стве и оказался в положении персо
нажа одного украинского анекдота: 
покупал человек товар и был оскорб
лен приказчиком. Приказчик назвал 
его индюком. Оскорбленный поехал 
домой. Ехал на волах два дня, потом 
вспомнил, что его оскорбили, повер
нул волов и два дня ехал обратно, 
чтобы сказать приказчику: Ты сам 
индюк, а не я индюк. (Смех, апло
дисменты).

Так вот, когда я  получил справку 
о хозяйстве, го тоже хотей сказать: 
«заворачивай», но был, к  сожале
нию, в  Вагоне, а не в машине, иначе 
бы вернулся к  товарищу Максимову. 
(Смех в зале), Я  ему после съезда 
сказал об этом —  он был делегатом.

Урожаи в совхозе действительно 
хорошие^ В 1961  году совхоз полу
чил: пшеницы J—  36 центнеров с 
гектара, ячменя “  30 центнеров, ов
са ^  19 центнеров, кукур узы  на 
зерно ^  47 центнеров, лйцерны 
(сено) “ 31 центнер, суданки (се
но) —  31 центнер с гектара.

При таком урожае получено сле
дующее количество кормовых единиц 
с гектара посева: кукур узы  —  6.270, 
озимой пшеницы —  4 .260 , ячменя—  
3 .620 , овса —  1 .940 , многолетних 
трав —  1 .630.

К а к  видите, кукуруза  и озимая 
пшеница по своей эффективности за
няли первое место. Казалось бы, и  по 
посевным площадям они должны быть 
первьгаи. Но давайте посмотрим, ка
кой удельный вес в посевах совхоза 
«Кубань» занимают кукуруза  и пше
ница по сравнению с другими куль
турами.

В 1961 году совхоз имел следую
щую структуру посевных площадей: 
всей пашни —  13 тысяч гектаров, 
Зерновые —  7 .406  гектаров, или 56 
процентов, в том числе озимая пше
ница —  2 .587  гектарйв, или 19 про
центов, кукуруза  на верно —  2 .100  
гектаров, или 16 процентов; кормо
вые культуры  —  4 .629  гектаров, 
или 35 процентов, в том числе травы 
—  3 .865  гектаров, или 29 процен
тов.

Спрашивается: разве можно почти 
Tpetb кубанских черноземов занимать 
травами, а озимой пшеницей Только 
19 и кукурузой 16 процентов?

Не случайно в 1980  году В совхо
зе «Кубань» на сто гектаров земли 
было произведено: молока —  291 
центнер, мяса (в убойном весе) —  
65 центнеров. На 100 гектаров зем
ли совхоз имеет 10 коров. Обладая 
богатейшими землями, совхоз «Ку
бань» в прошлом году купил у  госу
дарства 38 тысяч центнеров'Концент- 
рированных кормов!

Можно ли терпеть такое положение 
дальше? Нет, нельзя. Земля —  до
стояние народа и нельзя допускать, 
чтобы ею распоряжались, ка к  кому 
вздумается. (Аплодисменты).

Я  очень сожалею, что в этом году 
не имею возможности поехать к  к у 
банцам, поговорить, так сказать, по 
душам. Кубанская земля —  наша 
жемчужина, там два урожая в год 
можно получать, и многие хозяйства 
получают.

Тов. Максимов, ка к  мне кажется, 
Осознал допущенные ошибки и сей
час перестраивается. Да, т у т  вопрос 
стоит именно так : или перестраивай
ся, или уходи. Другой договоренности 
быть не может, потому что нельзя 
дальше терпеть бесхозяйственное ис
пользование земли. Это Не угроза, то
варищи. Это диктуется интересами 
народа.

К  сожалению, даже в научных уч
реждениях, которые должны показы
вать пример колхозам и собхоЗам, 
разрабатывать для них рекомендации, 
структура посевных площадей дале
ко не всегда образцовая.

В 1961  году по отношению к  паш
не пшеница занимала в хозяйстве 
Красноярского научно-исследойаТёль-

ского ш гш т у т а  сельского хозяйства 
34  процента, Сибирского научно-ис
следовательского института сельско
го хозяйства (г .  Омск) “  26  процен
тов, Сибирского научно-исследова
тельского института животноводства 
—  25 процентов.

Нельзя пройти мимо того факта, 
что в этих институтах травы, ка к  
правило, занимают по отношению к  
пашне больший удельный вес, чем 
пшеница: в Сибирском научно-иссле
довательском институте сельского хо
зяйства —  39  процентов, в  Красно
ярском институте —' 31 процент. 
Сибирском институте животноводст
ва —  26 процентов. Это и есть тра
вопольная система земледелия в дей
ствии.

Выступая на этом совещании, ди
ректор Сибирского научно-исследова
тельского института сельского хо
зяйства тов. Зёзин И. В. называл 
свое хозяйство маяком для других. 
Хочу дополнить Ваше выступление, 
тов. Зезин. Если все будут такими 
«маяками» и иметь по 39 процентов 
трав, то куда же мы придем? Куда 
же такие «маяки» будут путь указы
вать? На скалы, товарищи, на ска
лы! (Аплодисменты).

Я не выступаю за полное искоре
нение трав. Какое-то количество лю
церны и клевера должно быть в хо
зяйстве. Но все это в пределах ра
зумного. Люцерну и клевер лучше 
превращать в сенную муку. Это наи
более целесообразно.

Не могу не вспомнить такой факт. 
Несколько лет назад, будучи здесь, в 
Новосибирске, решил посмотреть хо
зяйство, которое хорошо использует 
свои возможности. Мне назвали Ган- 
ДйЧевскйй совхоз в Барабинской сте
пи. Приехали в совхоз. Когда ехали 
по полям совхоза, то видели скошен
ную на зеленый корм рожь —  метра 
полтора высотой, с большим колосом, 
хорошую рожь. Кстати, это говорит 
о ТОМ) что озимая рожь в отдельных 
районах Сибири может давать непло
хой урожай.

Ка к только приехали, зашли в ка
бинет Директора, Мне рабочие совхоза 
передали записку, в которой написа
но: Тов. Хрущев, обращаем Ваше 
внимание на то, что у  нас хорошая 
рожь, уже наливала верно, а дирек
тор скосил эту рожь.

У  секретаря обкома директор был 
на лучшем счету. Я забыл его фами
лию, не здесь ли он присутствует? 
А может быть, тоже в каком-нибудь 
институте учит людей, ка к  гробить 
хозяйство. (Оживление в зале).

Опрашиваюз Товарищ директор, 
какую  культуру в вашем хозяйстве 
Вы считаете самой выгодной, самой 
доходной? Он быстро ответил: могар. 
(Оживление в зале).

•— Почему могар?
Товарищ Хрущев, могар это 

трава, траву государство не берет у 
меня. (Смех, оживление в зале). Ес
ли я посею зерновые культуры , то 
надо продавать зерно государству.

И это говорил коммунист, товари
щи. Он и рожь косил потому, что 
боялся вырастить зерно, а она бы да
ла зерно, я  хорошее. Но тогда часть 
этого зерна пришлось бы продать го
сударству.

Бот и такие встречаются комму
нисты. И чем меньше таки х  коммуни
стов будет в партии, тем лучше для 
партии. (Аплодисменты).

Товарищи! Сибирь —  крупней
ший район по производству яровой 
пшеницы. Между тем в структуре по
севов пшеница занимает мало места. 
Если в Алтайском крае она состав
ляет 66 процентов к  пашне, то в 
друЫ х областях намного меньше: Но
восибирская область —  47  процен
тов, Омская —  46, Тюменская —  42, 
Красноярский край —  4 0 , Иркут
ская область —  36, Кемеровская —  
32, Томская —  26 процентов.

Возникает вопрос: чем же заняты 
земли, например, в Кемеровской об
ласти? Пшеницы здееь 32  процента, 
овса —• 13, ячменя —  10, ку ку р у 
зы —  10, трав —  18 процентов. Та
ким образом, под травами и  овсом 
занято столько же площади, сколько 
под пшеницей.

При низком удельном весе пшени
цы края и области Сибири иа.то про
дают верна в расчете на гектар паш
ни. Нам надо, товарищи, мерилом 
продуктивного ведения хозяйства 
взять сейчас продажу не с гектара 
посева, а с гектара пашни.

Голоса: Правильно. (Аплодисмен
ты).

Н. С. Хрущев: А то у  иного руко
водителя будет, к  примеру, 10 тысяч 
гектаров пашни; он на 100  гектарах 
посеет пшеницу, получит по 20 цент
неров, и мы ему должны еще аплоди
ровать. Он все время будет ходить 
в умных. (Смех, аплодисменты). А по 
существу его наказывать надо. Надо, 
товарищи, ликвидировать эту ненор
мальность, установить такие показа
тели, чтобы в них, к а к  в зеркале, 
отражались ум, знание и умение ру
ководителя вести хозяйство.

Вот смотрите, что получается. В 
1961  году продано зерна государству 
с гектара паш ни: в Алтайском крае

3 ,7  центнера, в Иркутской обла
сти —  3,3  центнера, в Красноярском 
крае 2,5  центнера, в Тюменской 
области 2 ,5  центнера, в Омской—*
2 ,4 , в Новосибирской —  2 ,2 , в Кеме
ровской • 1 ,7 , в Томской ' 1 ,5  
центнера.

Это, знаете ли, только секретарю 
обкома и председателю облисполкома 
на калачи хватит, да и то не на весь 
год. (Смех, аплодисменты). j L

Не годится, товарищи, это. Нам на- ^  
до серьезнее относиться к  выполне
нию планов и принятых обязательств 
по производству продуктов. Прошел 
ХХП съезд партии, наметивший гран
диозную программу коммунистиче
ского строительства. Народ верит в 
решения съезда, верит в нашу Про
грамму. Наши задания в области 
промышленности будут выполнены, 
это ни у  кого не вызывает сомнений.
Что касается сельского хозяйства, то 
некоторые деятели за рубежом сомне
ваются в осуществлении намеченных 
планов. Коммунистам, работающим в 
сельском хозяйстве, надо сейчас пе
рестраиваться и показать возможно
сти, которые имеет наше сельское хо
зяйство.

Товарищи! Коммунизм “  это изо
билие всех продуктов для народа.
План создания в нашей стране ком
мунистического изобилия продуктов 
рассчитан на 20 лет. Двадцать л е т -  
срок в наше время и большой и не
большой. Сейчас настолько прогрес
сирует наука, что она может обога
тить нас новыми открытиями и уско
рить наше движение вперед, особен- ^  
но в области промышленности. Наше ”  
сельское хозяйство тоже имеет боль
шие резервы.

Нельзя сейчас только призывами 
ограничиваться. Иной оратор выйдет 
на трибуну и начнет: «Товарищи,
X X II съезд —  это такой съезд, при
нял такие решения... Вы знаете, ка
кие решения... Это исторический 
съезд,- решения его исторические...». 
Слушают его и скаж ут: Да ты  нам 
ГОЛОВУ не морочь историчностью 
(смех), а лучше скажи, в чем эта 
историчность заключается.

ХХП съезд принял решения, и нам 
всем, коммунистам, и всем тем, кто 
идет за нашей партией, предстоит 
осуществить то, что записано. Что за
писано —  это план, а труд должен 
сделать былью этот план! (Аплодис
менты).

В каждом колхозе, в каждом совхозе изучать 
и внедрять опыт новаторов

Я слушал здесь выступления уча
стников совещания. Что ни человек, 
то, знаете, ча£>одёй в своем деле. 
Сколько прекрасных образцов труда 
вы имеете и в растениеводстве, и в 
животноводстве —  учись только! 
Мне было особенно приятно, что в 
этом году поямлось новое в выращи
вании кукур узы , люди борются за то, 
чтобы получать кукур узу  с початка
ми. Кукуруза  ка к  культура уже за
воевала ваши умы. Теперь вопрос 
стоит о второй ступени, о том, кай 
вырастить урожай повыше да получ
ше качеством, с початками. С боль
шим вниманием я  слушал выступле
ние тов. Лисичникова А. Г. Это же. 
Товарищи, Чита, суровый кран, а тов. 
ЛйсйЧников получил в нЫнёшнем го
ду 1 .225 центнеров кукурузы  с гек
тара, это героический поступок! ЭТО 
ум, ето культура нашего советского 
человека. Теперь Вы, тов. Лисичнй- 
ков, не увлекайтесь только зелёной 
массой, идите по пути выращивания 
початков, ищите подходящие для 
этого сорта.

Мне было приятно слушать буря
тов, тувинцев. Там тоже получают 
высокие урожаи. Тува—-молодая рес
публика в семье Советского Союза, а 
смотрите, какие кадры она создала и 
как  замечательно они овладели эна^ 
киями. (Аплодисменты).

Мы верим, что в соревновании с 
капитализмом победит наш совет
ский строй. Когда я беседую с деяте
лями капиталистических стран, они 
говорят: г-н  Хрущев, Вы говорите о 
сосуществовании, а сами эаяв.тяете, 
чТо ваш строй победит во всем Мире. 
Да, я Действительно говорю так, по
тому что верю в торжество идей ле
нинизма. Вы не верите, господа ка
питалисты, я с вами не спорю. Давай
те предоставим решение спора исто
рии. Я убежден в победе наших идей, 
идей коммунизма, потому что комму
низм —  сегодняшний день, а капита
лизм —  вчерашний. У вас Закат, а у 
нас рассеет! Наш строй более про
грессивный, поэтому За ним будущее! 
(продолжитольные аплодисменты).

Буржуазные газеты пишут, что 
советское общество прогрессирует в 
области культуры, науки, а это, мол, 
главная опасность для коммунизма, 
так Как просвещенное общество от
вергнет коммунизм. Если вы в это 
верите, господа, то, пожалуйста, ос
тавайтесь при свбих убеждениях. А 
мы будем идти смело навстречу этой 
^опасности» и будем всемерно разви
вать образование, науку, культуру. 
(Аплодисменты).

Товарищи! Сейчас вы принимаете 
обязательства на 1962  год, вызывав’* 
те друг друга на соревнование. Кто 
из вас победит? Победит тот, кто кад
ры лучше подготовит. Чтобы решить 
Задачи, которые поставлены съездом 
партии, надо ппдготовнті.. обучить 
людей, добиться, чтобы каждый чело- 
веК Знал свой место, чеегмо. со зна
нием Дела трудиЛей. Мн.і;іионьі лй- 
Дей делжны участвовать ѣ этдм со
ревнований.

Вот вы  подготовили обращение, 
примете его, думаю, что единодушно 
примете. Все обращения принимаются 
единодушно, я это знаю. Но они не 
всегда выполняются, вы это тоже 
знаете. Вопрос не только в том, что
бы принять хорошее обращение. Вслед 
за обращением должна последовать 
настойчивая организаторская работа.

Здесь сидят лучшие люди, и  дол
жен вам сказать —  не обижайтесь 
на мою прямоту, не все следят 
даже за сельскохозяйственной пе
чатью. Некоторые товарищи, занима
ющие Довольно высокое положение, 
порой ставят такие вопросы, которые 
совершенно ясны, изобретают обезья
ну, а она давно бегает в джунглях.

Почему так  получается? Потому, 
что опыт передовых хозяйств у  нас 
изучается плохо. Надо устранить этот 
недостаток. Политические организато
ры, агрономы, директора совхозов, 
председатели колхозов, специалисты 
опытно-показательных хозяйств Дол
ж ны  выступать активными борцами 
за внедрение нового.

Возьмите, товарищи, опытно-пока
зательные хозяйства. Они ведь тоже 
разные по своему уровню, и разница 
довольно большая. Что ж , одному бог 
дал счастье иметь хороший опорный 
колхоз или совхоз, а другому не да
но такое счастье? Некоторые райко
мы партии и райисполкомы выделили 
опытные хозяйства не потому, что 
они передовые в районе, а потому, 
что близко к  районному центру на
ходятся; не надо ездить, прямо из ок
на гляди. Есть же такие?

Галоеа: Правильно.
Н. С. Хрущев: Какой же это опор

ный пункт, какая польза от него?
Надо, товарищи, на все это посмот

реть с придиркой, поддержать луч
ш их, популяризировать их опыт и не 
только призывами, а изучать в шко
лах, на семинарах. Надо агрономов 
собрать, посоветоваться с ними, а ко
го нужно —• поправить. Необходимо 
использовать буквально все для То
го, чтобы быстрее привести в дейст
вие резервы роста производства сель
скохозяйственных продуктов.

Надо внимательно изучить и пол
нее использовать опыт института, ко
торым руководит тов. Наливайко. 
этом институте хорошие кадры. Мо
жет быть, следует руководителям об
ластей поехать в институт на  йедель- 
ку , поучиться у  его работников. Не 
думайте, что если секретарь обкома 
Занимает высокий пост, то он все 
знает. Всем нам надо учиться.

Почему я  поехал к  тов. НалнваЙ- 
ко? Мне пришлось слушать его раза 
четыре, и  все же я  снова поехал к  
нему. Почему? Чтобы еще лучше 
укрепиться в понимании нового. 
Прежде чем опрокинуть травополь
ную систему, надо было семь раз от
мерить и один раз, но правильно от- 
ре.ізть. (Аплодисменты).

Теперь, тов. Мальцев Т . С., хочу 
немножко сказать О вашем хозяйст
ве. Ваше хозяйство —• хорошее. Вы 
знаете мое Отдошенце к  Вам лично

и к  Вашим успехам. По моему пред
ложению у  Вас был проведен всесо
юзный семинар. Вы, простой кресть
янин, добились больших успехов. Ваш 
ОПЕГГ представляет ценность. Но и у  
Вас, ка к  говорится, не без греха, и 
на солнце есть пятна. Вот и хочу ска
зать об этом.

Я  уже говорил на съезде партии, 
что в ряде засушливых районов ка
кое-то Количество паров, видимо, 
придется иметь, и  сейчас не отказы
ваюсь от этого. Это не значит, что я 
спорю с тов. Наливайко, который от
рицает пары. Нет, не спорю с ним.
Если меня спросят, за какую  я  си
стему земледелия, скаж у определен
но —  за систему Алтайского инсти
тута.

Тов. Наливайко интересно высту
пил, показал, что пропашная система 
дает большие экономические выгоды, 
чем паровая. Думаю, в этом убеди
тесь все вы. Но если сейчас кто хо - Щ 
чет иметь чистые пары, к а к  переход- ^  
ное звено, не будем возражать. Но, 
товарищи, я оставляю за собой право 
хвалить тех, кто будет хорошо, про
дуктивно вести хозяйство без чистых 
паров. Словом, делаю ставку на Того, 
кто организует производство сельско
хозяйственных продуктов более про
грессивными методами.

Многие колхозы и совхозы в на
стоящее время имеют 1 5 ^ 2 0  про
центов чистых паров. Сколько можно 
получить кормов, сколько можно 
иметь мяса, если занять пары к у к у 
рузой и другими ценными кормовыми 
культурами? Возьмем конкретно хо
зяйство тов. Мальцева. Всего в кол
хозе 8 .3 0 0  гектаров пашни. Чистых 
паров 1.500  гектаров, или 18  про
центов.

Сколько можно было бы получить 
мяса при посеве кукур узы  по этим 
парам? Возьмем урожай кукурузы .
3 00  центнеров с гектара, хотя Вы, 
тов. Мальцев, на отдельных участках 
получили до 700  центнеров с гекта - ^  
ра. Один гектар кукур узы  при уро
жае в 300  центнеров —  это 6 тысяч 
кормовых единиц, или 60 центнеров 
на гектаре. Получить 60 центнеров 
кормовых единиц на Гектаре —  зна
чит иметь кормов на 4 центнера мя
са в убойном весе.

Если 1 .5 0 0  гектаров паров за
нять кукурузой , то можно получить 
корм для производства 6 тысяч цент
неров говядины, или на сто гектаров 
всей пашни в колхозе по 72 центне
ра мяоа в убойном весе.

Наукой и практикой доказано, что 
севообороты с пропашными культу
рами в Сибири более эффективны,
По давайте сейчас проверим, с е ^ а с , 
в ш ироких производственных усло
виях.» ш

В Целинограде я слушал выступ
ление тов. Наливайко. Он доказатель
но рекомендует эффективные способы 
борьбы с сорняками. Сущность его 
предложения сводится к  тому, чтобы

{Окончание на 3 -й  стр.},
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щ>(»8(!»дить раннюю зяблевую вспаш
ку , а весной предпосевную культива
цию в тот момент, когда прорастет 
овсюг.

Тов. Юмагулов —  агроном Северо- 
Казахстанской Опытной станция рас
сказал, что на полях, засоренных ов-* 
сюгом, они сеют вико-овсяную смесь. 
Весной дают овсюгу прорасти, затея 
проводят несколько культиваций и 
уничтожают всходы овсюга. В первой 
декаде июня высевают вико-овсяную 
смесь и получают урожай 300 и бо
лее центнеров зеленой массы с гек
тара. Вико-овсяная смесь —  хоро
ший предшественник для пшениц. 
В 1961 году урожай яровой пшени
цы, посеянной по чистому пару, со
ставил 22,1  центнера с гектара, а по 
занятому пару (после вико-овсяной 
смеси) —  по 21 ,8  центнера.

Если следовать этой логике даль
ше, то, видимо, кукуруза, ка к  про
пашная культура, тоже может быть 
использована в борьбе с овсюгом. 
Дело в том, что до начала сева к у ку 
рузы весной обычно остается некото
рое время и его можно использовать 
для уничтожения сорняков в период 
предпосевной обработки почвы, а 
йозднее в период культивации меж
дурядий.

Во время совешания отдельные то
варищи, опираясь на свой опыт, ре
комендовали колхозам и совхозам ис
пытать и такой вариант. Весной пос
ле уничтожения всходо'В овсюга по
сеять горох. Эта культура с коротким 
вегетационным периодом и успеет 
вызреть на зерно. Таким образом, и 
овсюг будет уничтожен, и зерно по- 
лу'чено.

Борьба с сорняками, товарищи, 
приобретает сейчас большое значе
ние. Поэтому я  рекомендовал бы ру
ководителям колхозов и совхозов, 
специалистам изучить методы борьбы 
с сорняками, разработанные научно- 
исследовательскими институтами и 
передовой колхозной и совхозной 
практикой. Речь идет не о борьбе с 
сорняками вообще, а с конкретными, 
с такими, например, ка к  овсюг, осот, 
мышей и  т . д. Важно изучить опыт 
борьбы с сорняками на конкре іпы х 
хозяйствах, таких, например, как  
Алтайский научно-исследовательский 
институт сельского хозяйства. Осот 
здесь, к  примеру, уничтожается сле
дующим образом. Обязательно прово
дится ранняя глубокая зяблевая 
вспашка. Весной засоренные земли 
засеваются горохом или викой. При
чем эти культуры сеют рано, как 
только можно выйти в поле. Горох 
или вика уже в середине июня дают 
хорошую зеленую массу. После убор
ки  этих культур на сено проводится 
обработка почвы, при помощи кото
рой уничтожается осот. Такие сор
няки , как мышей, уничтожаются 
боронованием посевов культурных 
растений до их всходов.

Здесь выступал директор Красно 
ярского научно-исследовательского 
института сельского хозяйства тов. 
Белозеров и делился опытом выращи
вания озимой ржи в Сибири. Но рожь 
он предлагает сеять по парам. Не 
лучше ли будет посеять вико-овсяную 
смесь весной, убрать ее на сено и за
тем хорошо пояотовить почву под 
озим>'ю рожь. Это даст Возможность 
обойтись без чистых паров и в то же 
время уничтожить всходы овсюга 
при подготовке почвы к  посеву вики.

Надо более широко в различных 
районах Сибири испытать 'посевы 
озимой ржи. Понятно, я вам не даю 
категорических рекомендаций, но ис
пытать следует. Здесь Выступал сви
новод тов. Белаш Н. И. из Гутовского 
совхоза Новосибирской области. Оп 
тоже говорил, что сеет озимую рожь 
для подкормки. Значит, рожь зимует, 
а раз зимует, то может созревать. 
Старожилы утверждают, что в прош
лом озимая рожь была раопросТране- 
на в Сибири. Посмотрите, товарищи, 
где это возможно, надо сеять рожь, 
Это выгодно для хозяйства. Мы раз^ 
грузи.тй бы напряженность полевых 
работ в период сева и уборки урожая.

Выступавшие здесь товарищи го
ворили о селекции и семеноводстве, 
Я их поддерживаю. Селекционеры за 
свои труды достойны похвалы и при
ветствия, они создали прекрасные 
сорта сельскохозяйственных куль
тур. рднако система семеноводства 
у нас ведется еще йо старинке. Мы 
часто сеем некачественными семена
ми. Надо решительным образом улуч
шить семеноводство в колхозах и 
совхозах.

Об интересном опыте уборки хле
бов на высоких скоростях рассказал 
на совещании механизатор тов. Вы- 
сыпков А. Н. из 'Кургансйой области, 
Нашим специалистам надо внима
тельно изучить этот опыт. Пока что 
мне трудно высказать какое-то мне
ние относительно скоростной уборки 
Одно ясно: необходимо ускорять тем
пы жатвы, но каким путем: то ли 
увеличением скорости '^бо.ты убо
рочных машин, то ли наращиванием 
ширины "Захвата жаток —  надо про
думать, обсудить. В Целинном крае 
мы видели новую ж а тку  с шириной 
захвата в десять метров. Она в не
сколько раз повышает производитель
ность при косьбе хлебов обычной 
жаткой, ускоряет обмо.ЮТ. ПовторЛю, 
надо изучить тот и другой способы.

Широкоза.хватные ж атки  оправды
вают себя на цсЛИнныД землях 
захстана. Видимо, они хорошо заре
комендуют себя и в Сибири. В Вы
ступлении в Целинограде приводи
лись данные, показывающие эффек
тивность новых жаток. Их массовым 
производством следует заняться те
перь же. Нам это весьма выгодно.

По пути к  вам из окна вагона я 
видел на полях неубранную солому. 
Надо использовать ее, постараться

убрать солому зимой, если вы не убе
рете зимой, тогда сильно задержится 
вспашка земли весной. Важно зара
нее очистить поля от соломы.

Выступавшие товарищи правильно 
говорили, что необходимо больше из
готовлять копнителей, я бы сказал 
не копнителей, а измельчителей со
ломы. Если к  комбайну дать измель
читель, то при обмолоте валков он 
будет рубить солому и класть ее в 
прицеп. Такая машина сделана на 
Украине и показала хорошую работу. 
Хлеб идет в бункер, а солома —  в 
прицеп. Вы ее сразу отвозите и скир
дуете. Поле тут же становится чи
стым, готовым к  подъему зяби. 
(Аплодисменты).

Хотел обратить ваше внимание на 
следующее. В 1961 году по вашим 
областям снизилась продажа государ
ству мяса по сравнению с прошлым 
годом. Такое положение нетерпимо, 
Оно вызывает перебои с обеспечени
ем населения мясом. Надо сейчас за
ботиться о том, чтобы в 1962  году 
произвести возможно больше мяса. 
Вместе с тем должны быть приняты 
меры к  усилению закупок продуктов 
животноводства в нынешнем году.

Товарищи, не буду повторять рас
четы о том, сколько надо занять зем
ли под различные культуры  с тем, 
чтобы пол>'чить 76 центнеров мяса 
на сто Гектаров пашни и 16 центне
ров на сто гектаров других угодий. 
Эти расчеты приводились на совеща
нии в Целинограде, я  надеюсь, что 
вы и х  читали. Каждый работник 
должен твердо знать эти расчеты, 
сделать все, чтобы возможно быстрее 
выйти на те рубежи по производству 
мяса, которые намечены съездом 
партии. Центральный Комитет будет 
постоянно следить за деятельностью 
местных организаций, настойчиво 
требовать выполнения наших реко
мендаций.

()чень хорошо выступали здесь 
передовые люди. Приятно было слу
шать, каких  прекрасных результатов 
ДобйЛ'йсь ваши лучшие кукурузово
ды. Я уже говорил о тов. Лисичнико- 
ве, получившем по 1 .225  центнеров 
зеленой массы кукур узы  с гектара 
Звено новосибирского кукурузовода 
Ю. Н. Токарева собрало в этом году 
по 950 центнеров, звено П. А. Пика
ло из Тувинской республики —  по 
730  центнеров кукурузы  с каждого 
гектара. Кукуруза  прочно завоевы
вает свое достойное место на сибир
ских Полях.

Хотел бы вам посоветовать: не 
ставьте перед Собой цель —  обяза
тельно получить ку кур узу  на сухое 
зерно. В ваших условиях очень 
трудно решить эту задачу. Вам ж е 
не размалывать эту кукур узу . Она 
нужна для скармливания скоту. По
этому, если Початки будут в молочно
восковой спелости —  это очень хѳ- 
рошо. Желательно иметь машину, 
которая раздельно убирает початки, 
их можно использовать для откорма 
свиней; Если этот корм идет для мо
лочного скота, то надо все силосо
вать вместе: и  початки и зеленую 
массу.

Будучи в Алтайском научно-иссле
довательском институте сельского хо
зяйства, я видел вызревшие на зерно 
раннеспелые сорта кукур узы : «во-
ронежская-76», «воронежская-80» и 
гибрид «буковИнский-2». Здесь на 
совещании многие демонстрировали 
спелые початки кукурузы . У  меня 
возникла мысль: А что если на Ал
тае и, возможно, в некоторых дру
гих южны х районах Сибири создать 
хозяйства по выращиванию семенной 
кукурузы? Построить калибровочные 
заводы, сушилки, все дело производ
ства семян кукурузы  поставить на 
солидную промышленную основу. 
Это будет Значительно лучше, чем 
выращивать семена в каждом колхо
зе и совхозе.

Мне передали спелые початки к у 
курузы , которые вырастили школь
ники  из Курганской области. Это за
мечательно. Кукуруза  —  могучее 
оружие в борьбе за подъем животно
водства. Если бы у  нас не было к у 
курузы , тогда на чем поднимать ж и 
вотноводство? На овсе? Нет. Посчи
тайте, сколько надо посеять гектаров 
овса, чтобы выравнять его по кор
мовым достоинствам с кукурузой. 
Без кукурузы  нам трудно соревно
ваться с Америкой. Л сейчас, имея 
на вооружении кукур узу , мы смело 
вступаем в такое соревнование. Всю
ду в Советском Союзе кукур уза  мо
жет быть выращена, только она не 
везде будет созревать до сухого зер
на. А  нам это и  не надо. Свои каче
ства кукуруза  убедительно Демон
стрирует во всех районах. (Аплодис
менты).

Участники совещания правильно 
требовали увеличить завоз комбай
нов и другой техники для выращива
ния й уборки кукурузы . Сейчас без 
кукурузоуборочных комбайнов колхо
зы и совхозы не смогут справиться, 
потому что им надо наращивать про
изводство кормов, увеличивать посе
вы кукурузы . Все это следует учесть 
и обеспечить необходимой техникой. 
(Аплодисменты).

Здесь много говорили о горохе и 
бобах. Я считаю, что горох, ка к  го^ 
ворИтся, природой подаренная нам 
культура. В ваших условиях горох 
Дает высокие урожаи. Так, колхоз 
«Годовщина Октября» Иркутской об^ 
ласти (председатель тов. Блинов 
0. Г .) в текущем году получил по 
21 ,4  центнера с гектара^ а отделение 
Шуховского совхоза Омской области 
(управляющий тов. Володев И. Т .)—  
ПО 24  центнера гороха с Гектара.

Горох должен запять солидное ме
сто в яровом клииу. В своем выступ
лении в Целинограде я назвал при
мерную структуру посевов зерновьіх

культур —  50 — 55 процентов пше
ницы и  2 0 — 25 процентов гороха. 
Но это, конечно, не шаблон, каждое 
хозяйство должно решать, какое ему 
иметь соотношение кульоур.

Что касается кормовых бобов, то| 
замечательным певцом этой культу
ры является выступаівшая здесь 
агроном тов. Чеканова Н. И. Я  с удо- 
)іольствиен слушал ее четвертый раз 
и, видимо, еще послузиаю, так  как 
подскажу, чтобы Вас, тов. Чеканова, 
пригласили в другие места, потому 
что Ваши лекции для многих н уж н ы  
Правда, они напечатаны. Но, будучи 
в Целинограде, мне довелось встре
тить директора треста совхозов, ко
торый не читал Ваших лекций. Но 
что будешь делать. Слушал этот че
ловек Вас, но ничего не запомнил, 
даже фамилия, говорит, из головы 
выскочила. Разные бывают люди: 

одни слушают лектора, а другие 
спят в это время. (Веселое оживле
ние).

У  вас, в Сибири, уже есть хоро
ший опыт выращивания кормовых 
бобов. В этом году бригада тов. Ро
манюк П. X. из Чистюньского совхоза 
Алтайского края собрала по 26,7 
центнера бобов с каждого гектара, 
механизаторы тт. Головков А. Е. из 
Прутекого совхоза и Брютов 
П. И. из Боровского совхоза того же 
края получили более 23 центнеров 
бобов с гектара, механизаторы Севе- 
ро-Любинского совхоза Омской обла
сти г г .  Вернер Д. X. и  Хоробрых 
И. М. собрали урожай по 24  центне
ра с гектара.

Я считаю, что ка к  зерновою куль
туру для продовольствия и для фу
ража, видимо, все-таки лучше будет 
в ваших сибирских, условиях возде
лывать горох. (Апледисменты). Поче
му? Горох имеет короткий вегета
ционный период, раньше созревает, 
чем бобы. А  это для вас очень важ
но. И горох лучше поддается меха
низированной уборке.

Но бобы приобретают исключи
тельную ценность ка к  кормовая, си
лосная культура. Поэтому надо иметь 
где-то семеноводство бобов с тем, 
чтобы обеспечивать ими хозяйства. 
Имеются в виду те сорта бобов, кото
рые не всегда созревают. Я не Про
тив бобов в тех районах, где они 
вызревают, но Не могу сказать, что 
бобы более урожайны, чем горох. В 
совхозе «Петровский» Липецкой об
ласти получен урожай гороха по
42 ,2  центнера с гектара. Одним сло
вом, бобы надо возделывать ка к  кор
мовую культуру.

Я уже говорил и  хочу напомнить: 
хорошо бы селекционерам добиться, 
чтобы фасоль росла на стеблях кор
мовых бобов. Какое это было бы бо
гатство для народа, потому что фа
соль —  очень питательный; высоко
калорийный продукт.

Вы мне можете сказать: фасоль 
уже есть. Это верно, но Существую
щие Сорта фасоли нельзя возделы
вать механизированным способом 
Вот почему «на не имеет и не может 
пол^'чить широкого распростране
ния. А  фасоль, выращенную на стеб
лях кормовых бобов, легко обрабаты
вать и убирать машинами.

Скажу несколько слов о сахарной 
свекле. Это, товарищи, замечатель
но, что сахарная свекла у  вас хоро
шо родит. Поэтому надо расширять 
ее “посевы.

Посмотрите, какие высокие уро
жаи сахарной свеклы собирают ваши 
передовики. Звеньевой колхоза имени 
Карла Маркса Иркутской области 
Ф. Г. Сидорук вырастил по 474 
центнера на каждом из 27 гектаров, 
а на 15 гектарах —  по 677 центне
ров. Звеньевая 3. А. Ш ишкова из 
совхоза «Бийский» Алтайского края 
получила по 420 центнеров корней 
С гектара на площади 30 гектаров 
а механизатор А. Я. Трибельнгорн Из 
Соколовского совхоза из того же Края 
—  по 300 центнеров с гектара на 
площади 104 гектара.

Свеклосеяние в Сибири *— новое 
дело, и  развивать его надо по-ново
му, на базе комплексной механиза
ции. Изучите опыт кубанского меха
низатора тов. Светличного, и  тогда 
у  вас свекла станет одной из опор
ных кормовых культур для живот
новодства. Светличный затрачивает 
на производство центнера свеклы 
только 17 мйнут, он совершенно ис
ключил ручной труд. Сеет однорост
ковые семена и  делает все машина
ми.

Чтобы двинуть сахарную свеклу 
на Поля Сибири, неббходимо колхозам 
и совхозам дать свеклокомбайны.

Голоса: Правильно! ’ (Аплодиемвн 
ты).

Н. С. Хрущев: Без этого нельзя.
На совещании хорошо выступали 

животноводы. Мне понравилось вы
ступление директора Иркутской об
ластной опытной станции тов. А. Б. 
Малиновского, который говорил о 
повышении жирности молока. Акаде
мик Т. Д. Лысенко много лет пропа
гандирует эту идею, но есть против
ники его начинаний. Как видите, в 
Иркутской области получены те же 
данные, что и у  тов. Лысенко. Сле
довательно, практика подтверждает 
выводы науки. Необходимо более на
стойчиво работать над улучшением 
качественного состава стада коров,

Мне думается, что нам пора перей
ти на учет продуктивности молочно
го скота по жирности молока.

Голоса: Правильно! (Аплодисмен
ты ).

Н. С. Хрущев: Сейчас, очевидно, 
ни у  кого не вызывает Сомнений ме
тод искусственного осеменения ж и 
вотных. Предприимчивые капитали
сты делают на этом большой бизнес. 
Как-то в Америке мне привелось

встретиться с одним из таких капи
талистов. Он рассказал, что, исполь
зуя достижения наших ученых 
искуссгаеяное осеменение скота, —  
нажпл крупные деньги. Б сожалению, 
у нас еще не везде искусственное 
осеменение животных применяется в 
широких размерах.

Товарищи! Мы все с большим ин
тересом слушали выступавших здесь 
доярок. Их труд заслуживает всяче
ского поощрения. Передовые доярки 
доказали, что будущее за механиче
ским доением, за устройствами типа 
«елочка». Надо переходить от ручно
го труда к  механизации, н  чем бы
стрее, тем лучше. Это будет удешев
лять молоко, облегчать труд живот
новодов, повышать их заработок. 

Елочке» должна быть открыта, как 
говорят железнодорожники, «зеленая 
улица».

Инициатива в механизации доения 
не всегда встречает поддержку. Раз
решите огласить письмо, поступив
шее в Центральный Комитет партии 
от директора совхоза «Томский» тов. 
Сидоренко Б. Н. Он хорошо выступил 
на совещании. Вот что пишет тов. 
Сидоренко:,

«Мы обращаемся к  вам по очень 
важному государственному делу —  
по вопросу повышения производи
тельности труда в сельском хозяй
стве.

Помогите нам, коллективу совхо
за «Томский», преодолеть препят
ствия на пути  внедрения нового. По 
нашему мнению, мы взялись за очень 
нужное и интересное дело —  за пе
рестройку всей технологии производ
ства совхоза на основе широкого 
внедрения достижений науки и пере
дового опыта с тем, чтобьъ быстрее 
поднять производительность труда и 
сократить затраты на единицу про
дукции.

Во время организации нашего 
совхоза было принято решение внед
рять новое в маеНггабе всего произ
водства. П вот более года в суровых 
погодных условиях Сибири, на всех 
молочных фермах совхоза введено 
беспривязное содержание коров и 
применяется механическая дойка в 
доильных залах типа «елочка». При 
внедрении этого метода не обошлось 
и без ошибок, но уже сейчас в на
шей работе есть и хорошие резуль
таты.

Всего в совхозе на семи укрупнен
ных фермах І 3 0 0  коров. На некото
рых фермах содержится до 600  ко
ров. Благодаря беспривязному со
держанию нам удалось в течение 
полутора лет увеличить стадо коров 
на 1 .200  голов.

Новая технология содержания Ко
ров, в сочетании с доением ИХ в до
ильных залах, позволила сократить 
обслуживающий персонал ферм с 
450  человек до 150, а доярок —  с 
220  до 35 человек (вместе с под
менными). Одна доярка на «елоЧке» 
доит от 90  до 110 коров. Все по
головье —  более 3 .300 коров-— раз
мещено в 17 скотных дворах. При 
старом привязном —  содержа
нии коров нам потребовалось бы 27 
скотных помещений. Теперь мы убе
дились, что по пути беспривязного 
содержания коров пойдут вСе кол
хозы и совхозы страны, и твердо 
уверены, что только этот метод рас
крывает все пути  к  внедрению ав
томатизации в животноводстве.

Одновременно с беспривязным со
держанием коров в совхозе внедре
ны и другие передовые приемы Н 
открытия сельскохозяйственной нау
ки : силосный тип кормления с вы
возкой и закладкой наземным спо
собом всей силосной массы непо
средственно у  скотных дворов, под
сосный метод воспитания телят, 
искусственное осеменение коров и 
телок.

Осуществляя специализацию про
изводства, совхоз создал специализи
рованные фермы по выращиванию 
телок и  нетелей. Только на одной 
из таких ферм, Сухаревской, расте
лится весной и летом 1962 года бо
лее тысячи нетелей.

По Вашему совету, Никита Сер
геевич, нами изменена Структура 
посевных площадей. Вместо овса мы 
увеличили посевы кукурузы , гороха 
и бобовых смесей. Под кукур узу  от
ведены постоянные плантации. Сей
час мы работаем над тем, чтобы уве
личить в силосных культурах со
держание белка и  совершенно отка
заться от скармливания скоту зерно
вых концентратов.

Словом, в совхозе внедряекя мно
го нового, но всего в кратком пись
ме Не напишешь. Но в доведении до 
конца начатого совхоз испытывает 
очень большие трудности, преодоле
вать которые на месте не представ
ляется возможным.

Поэтому просим Вас, Никита Сер
геевич, послать к  нам комиссию 
для изучения того, что делается в 
совхозе. Просим Вас включить в ко
миссию прогрессивно настроенных 
специалистов, смелых, дальновид
ных. Мы убеждены, что такая ко
миссия найдет в нашем хозяйстве 
много полезного. Говорим это от все
го Сердца людей, убежденных в пра
воте начатого дела.

Мы просим Вас об этом еще и по
тому, что в совхозе «Томский» побы
вало много людей из районов нашей 
области, соседних областей—  Ново
сибирской, Кемеровской и других, 
начавших внедрять наш опыт в сво
их хозяйствах. Бывали у  пас иѳ раз 
и представители Министерства совхо
зов, высказали одобрение проводи
мой работе, но на этом и ограничи
лись. Вместо горячей поддержки и 
помощи становились в позицию 
«Посмотрим, что у  совхоза полу
чится».

В oб.1acтнo^f исполнитеЛЫіо.ч ко
митете давно вынашивается мнение

сделать из нашего совхоза несколько 
мелких хозяйств. Решение вопроса 
таким образом погубит дело, а этого 
допустить нельзя.

Дорогой Никита Сергеевич! Еще 
раз убедительно просим Вас распо
рядиться, поинтересоваться нашим 
хозяйством и, если найдете пользу 
в том, за что взялся совхоз, -—Вы 
обязательно поможете пробить доро
гу  новому».

Это письмо заслуживает серьез
ного внимания.

Многие говорили об овцеводстве.
ІІичем не оправдано, что в ряде 

областей уменьшилось поголовье 
овец. Эта важная отрасль сельского 
хозяйства требует неослабного вни
мания. Там, где невозможно разво
дить тонкорунных овец, надо зани
маться мясным, шубным овцеводст
вом. Об интересном опыте рассказал 
тов. Ц. Б. Буянтуев —  старший ча
бан совхоза «КижингивскиЙ» бурят
ской АССР. Его бригада комплексная, 
одновременно заготовляет корма и 
содержит овец. Бригада перешла на 
хозрасчет. Следует изучить этот 
опыт и поддержать его с тем. чтобы 
внедрить в других хозяйствах.

В Сибири неограниченные воз
можности для разведения птицы. 
Прекрасные результаты труда пока
зывают многие птичницы. Здесь вы
ступала Валентина Ефимовна Дидя- 
ева. птичница Тальменского совхоза 
Новосибирской области. Ка к  поэти
чески, вдохновенно говорила она о 
своем труде! За десять месяцев она 
получила от пяти тысяч кур  780  ты
сяч яиц, или по 148 яиц от несуш
ки. Птицевод Такташинского совхо
за Курганской области Иван Алек
сандрович Мелехин откормил 41 ты
сячу уток и сдал 934  центнера ути
ного мяса.

С-оветую подумать о разведении 
гусей. У  вас много луговых угодий, 
есть где пасти гусей.

На совещании выступали дирек-* 
тора хороших совхозов. Они произ
водят большое количество мяса. Но 
все-таки они немало кормов полу
чают От государства. Это уже ком
прометация хороших директоров. 
Хотя я не буду называть фамилии 
таких директоров, потому что вы са
ми их знаете, но скажу, что пора 
покончить с иждивенчеством. Каж 
дый руководитель обязан прило
жить уМ и энергию, чтобы произво
дить мясо и молоко на кормах соб
ственного производства.

У  нас, товарищи, среди руководи
телей колхозов и Совхозов Встреча
ются и такие, которые недобросове
стно относятся к  своим обязанПо- 
стям. а отдельные из них стано
вятся на путь обмана государства. 
Вот письмо-, которое -я хочу огла
сить. Автор его заместитель директо
ра Куломзинского хлебоприемного 
пункта Омской области тов. Еме
лин пишет:

«Яо сводкам и отчетам в колхозах 
и совхозах области давно закончены 
подбор и обмолот валков всех зер
новых культур. Но так ли это на 
самом деле? Далеко не так.

В Одесском и некоторых других 
районах до сих пор ведут «уборку» 
урожая. Полученное зерно сдают 
в государственные закрома, как яко
бы находящееся на временном хра
нении в колхозах и совхозах.

Тут бы и  следовало поставить 
то% у, если бы то, что везут на 
элеваторы, можно было бы назвать 
зерном. Стараясь быстрее предста
вить отчет о завершении полевых

работ, руководители хозяйств на са
мом деле упустили лучпгае сроки 
уборки. Часть валков подбирали со 
снегом и льдом, превращая в грязь, 
не вымолачивая до 3 0 — 40 процен
тов зерна. Потом эту смесь отправили 
на заготовительный пункт  к а к  пше
ницу, которая еще ранее была «про
дана» государству и на нее уже вы
писали квитанции. На Куломзинский 
заготовительный пункт  повезли за 
сто километров по бездорожью 
«пшеницу», представляющую собой 
смесь грязи, снега, льда и невымо- 
лоченных колосьев. На пункте нет 
приборов для определения качества 
такого «зерна». Мы обратились в об
ластное управление заготовок.

— ■ Что делать? Принимать или 
не принимать испорченный хлеб?

В конце октября последовало рас
поряжение:

—  Зерно принимать! —  Так при
казал секретарь обкома партии тов. 
Горбачев.

Напрасно дирекция хлебоприемно
го пункта пыталась возражать. Уп
равление заготовок стояло на своем. 
Второго ноября в знак протеста про
тив подобных явлений я  подал заяв
ление об увольнении. В управлении 
заготовок нашли нужным «удовлет
ворить мою просьбу», хотя приказа 
об увольнении пока нет.

К  3 ноября на Куломзинский хле
боприемный пункт  поступило более 
700 тонн такой «смеси». Поступала 
она на Кировский элеватор и на 
МарьяновскйЙ заготовительный 
пункт. Просушить этот «хлеб» на 
сушилках не удалось, и  тогда управ
ление заготовок дало указание сме
шивать его с сухим зерном.

При разгрузке и подаче этой сме
си в склады было сожжено несколь
ко электродвигателей, выведена из 
строя механизированная линия. Но 
приказ есть приказ. И его выполпи- 
Лй. Сырая хлебная масса в складах 
спрессовалась, и теперь ее невозмож
но протолкнуть в самотеки, чтобы по
дать в сушилку. Специалисты управ- 
Ленйя заготовок, приезжавшие на 
пункт, видели все это и, ничего * не 
решив, уехали восвояси.

Так в результате бесхозяйствен
ности погиб хлеб, затрачены огром
ные государственные средства на его 
погрузку, перевозку и разгрузку. Но 
омских очковтирателей это не волну
ет. Они чувствуют себя превосходно, 
и им все сходит с рук» .

Надо проверить Эти факты.
Партия будет сурово наказывать 

тех людей, которые обманывают 
государство или сдают порченые 
гпрвдукты.- КоММ)іиетщоЯоторыв до-' 
пустят такие проступки, будем ис
ключать из партии и отдавать под 
суд. Так что, товарищи, • я очень 
прошу вас: кто дорожит партийным 
билетом и хочет сохранить свое 
честное, доброе имя советского че
ловека, пусть этого не Делает. (Апло
дисменты).

Дорогие товарищи! Все Советские 
люди гордятся успехами Сибири. За 
годы Советской власти вы, сибиря
ки, Нод руководством Коммунистиче
ской Партии по-револгоционному пре
образили этот обширный край на
шей Родины. Может быть, нигде так 
не ощущаешь великие перемены в 
развитии экономики и культуры, как 
в Сибири. Н это потому, что в прош
лом Сибирь была олицетворением 
КатОрГи, народного горя.

Нельзя без волнения читать пла
менные и вместе с тем скорбные 
Слова о Сибири великого русского 
демократа А. Герцена. Он писал:

«Сибирь имеет большую будущ
ность; на нее смотрят, только ка к  
на подвал, в котором много золота, 
много меху и другого добра, во ко
торый холоден, занесен снегом, бе
ден средствами жизни, не изрезан 
дорогами, не населен. Это не верно.

Мертвящее русское правительство, 
делающее все наси.тием, все палкой, 
не умеет сообщить тот жизненный 
толчок, который увлек бы Сибирь 
с американской быстротой вперед».

По тому времени Америка, дей
ствительно, шла быстрыми темпа
ми. Но теперь мы в Сибири и аме
риканцев поражаем величием труДа 
наших советских людей, темпом на
шего движения вперед. (Аплоди
сменты).

Другой революционер-демократ —  
А. Радищев писал:

«Как богата Сибирь своими npiTj 
родными дарами! Какой это мощный 
край! Н ужны  еще века; но ка к  толь
ко она будет заселена, ей предстоит 
сыграть великую роль в летописях 
мира».

Это прекрасно сказано, товарищи!
Советский строй, Коммунистиче

ская партия дали Сибири тот ж из
ненный толчок, который увлек ее 
вперед. Теперь наша социалистиче
ская Сибирь по уровню развития 
техники, науки, промышленности 
оставила далеко позади многие раз
витые капиталистические страны.

Ныне буржуазные деятели приез
жают в Сибирь, отдают дань восхи
щения ее рабочему классу и кресть
янству, ее ученым, которые преобра
зили некогда суровый, леденящий 
край. ^

Замечательные, можно сказать, 
сказочные, перспективы открывают
ся перед Сибирью на ближайшее 
20-летие. Трудящимся Cn6jipii -пред
стоит обеспечить могучий подъем 
экономики, во много раз р ели чнть  
производство промышленной и сель
скохозяйственной продукций;

Позвольте пожелать вам успехов 
на этом трудном, но благородном 
пути. Важно, чтобы без шума и 
Трескотни, без митингования вы раз
вернули большую, настойчивую ор
ганизаторскую работу по претворе
нию в жизнь намеченных партией 
мероприятий. (Аплодисменты).

Главное—  это люди, кадры. Надо, 
не теряя времени, разобраться с по
ложением дел в каждом колхозе п 
совхозе, в каждой бригаде, дойти 
буквально до каждого человека, опре
делить его роль и место в великой 
борьбе за увеличение производства 
зерна, мяса, молока и других продук
тов.

Некоторые работники сельского 
хѴзяЙОТва, разрабатывая планы на 
перспективу, забывают о том, что 
н е  особенно важно именно в бли- 
^ й ш и е  годы сделать решительный 
шаг вперед. Мы должны поставить 
своей целью уже в 1962 году до
биться серьезны.х результатов в 
увеличеции производства сельскохо
зяйственных продуктов, поработать 
так, чтобы советский народ возмож
но быстрее ощутил плодотворные ре
зультаты осуществления решений 
X X II съезда Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Разрешите выразить уверенность, 
что сибиряки, ка к  это всегда было 
в годы социалистического строитель
ства, покажут пример . героической, 
самоотверженной борьбы за претво
рение в жизнь программы коммуни
стического строительства.

Вперед, товарищи, на борьбу за 
построение коммунизма! (Бурные, 
продолжительные аплодисменты, все 
встают).

В Совете 
Министров СССР

Идя навстречу пожеланиям трудя* 

щихся, Совет Министров СССР по

становил перенести день отдыха с 

воскресенья 3 декабря на понедель

ник 4 декабря 1961  г.

Химический цех на Томской ГРЭС-ІІ носит почетное звание цеха 
коммунистического труда. Производственный план всегда перевы
полняется, коллектив настойчиво борется за внедрение новой техники, 
Повышение производительности труда.

Здесь зарплату получают без кассира. В цехе все учатся.
На снимке (слева направо); ударники коммунистического труда, 

активные общественницы аппаратчица Александра Калнчкнна и на
чальник смены Надежда Васильевна Кинева.

Фото Ф. Хнтриневича.

Прибытие Юрия Гагарина в Индию
ДЕЛИ, 29 ноября. (ТАСС). Пер

вый лвтчик-КОсмонавт Мира Ю. А. 
Гагарин прибыл сегодня в Дели по 
официальному приглашению прави

тельства Индии и индийско-совет

ского Общества по развитию культур

ны х связей.
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В ПОЛИТИЧЕСКОМ КОМИТЕТЕ
НЬЮ-ЙОРК, 29 ноября. Кор

респондент ТАСС В. Богачев пе
редает:

На вчерашнем утреннем заседа
ния Политического комитета про
должалось обсуждение проблемы 
разоружения.

Выступивший первым делегат 
Болгарии М. Тарабанов подчерк
нул. что международный климат 
продолжает оставаться неблагопри
ятным из-за проводимой западны
ми державами политики подготов
ки к войне и вооружения Западной 
Германии. Он напомнил о воин
ственных призывах канцлера Аде
науэра к «походу на Восток» и к 
захвату «советской зоны > Герма
нии». Последние переговоры меж
ду президентом Кеннеди и Адена
уэром, отметил болгарский деле
гат, подтвердили их намерения 
продолжать «политику с позиции 
силы» в отношении социалистиче
ских стран.

Обратив внимание делегатов на 
усиление западными державами 
33 последаее время опасных воен
ных авантюр в различных частях 
мира, М. Тарабанов подчеркнул, 
что осуществление предложения 
Советского Союза о всеобщем и 
полном разоружении исключит 
возможность вмешательства агрес
сивных держав во внутренние де
ла малых народов, которые полу
чат возможность самим решать 
свою судьбу.

Он выступил против попыток 
западных держав подменить конт
роль над разоружением контролем 
над вооружением. В заключение 
делегат БОѵТгарии выразил надеж
ду, что переговоры между СССР 
и США приведут к созданию эф
фективного органа, который смо
жет осуществить программу все
общего и полного разоружения.

Выступивший затем делегат 
Бразилии де Мело Франко Фильо 
подчеркнул необходимость разра
ботки эффективного плана разору
жения, который бы учитывал ин
тересы всех сторон. Он заявил, что 
отношение Бразилии к различным 
предложениям по разоружению не 
мотивируется политическими сооб
ражениями. Бразильский делегат 
подчеркнул огромное значение пла
нов разоружения, представленных 
Организации Объединенных На
ций Председателем Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущевым. Де
легат Бразилии предложил создать 
ряд комитетов, которые занялись 
бы техническими аспектами про
блемы разоружения, выразив при 
этом уверенность, что работа этих

комитетов сможет облегчить и ус
корить деятельность политических 
органов, занимающихся указанной 
проблемой.

Затем слово предоставляется ми
нистру иностранных дел Белорус
ской ССР К. В. Киселеву.

Поддержав предложение швед
ской делегации о создании «не
ядерного клуба», представитель 
БССР указаЯ, что осуществление 
подобного шага безусловна' способ
ствовало бы установлению более 
благоприятного международного 
климата. Продолжающееся воору
жение западногерманского бунде
свера, сказал он. принимает все 
более агрессивный характер. Руко
водители США и ФРГ уже откры
то обсуждают вопрос о произволь
ном использовании ядерного ору
жия национальными военными сое
динениями НАТО. Остановившись 
на американском плане разоруже
ния, министр иностранных дел 
БССР подчеркнул, что нельзя со
вместить слова представителя Сое
диненных Штатов о стремлении к 
миру и разоружению с небывалым 
военным психозом, который раз
дувается в США в последние ме
сяцы. План США, продолжал 
К. Б. Киселев, фактически на пер
вом этапе почти не предлагает ни
чего конкретного и к тому же со
ставлен так, что его осуществле
ние нарушило бы баланс сил в 
пользу Соединенных Штатов. 
К. Б. Киселев отметил, что Соеди
ненные Штаты на практике пред
лагают лишь тот же контроль над 
вооруженными силами, над воору
жением без разоружения.

Коснувшись раздуваемого в 
США психоза вокруг строитель
ства убежищ от ядерного нападе
ния, белорусский делегат указал, 
что цель этой кампании убедить 
людей в неизбежности войны и 
тем самым подготовить почву для 
ее развязывания.

Советский Союз, продолжал 
К. В. Киселев, предлагает еще до 
заключения соглашения о всеоб
щем и полном разоружении дого
вориться о создании в ряде райо
нов мира безатомных зон. Недав
нее обсуждение на Ассамблее и 
принятие резолюции о создании 
такой. зоны в Африке продемон
стрировало, что это вопрос реаль
ный, в решении которого заинтере
совано большинство государств. 
Делегат БССР напомнил, что Сое
диненные Штаты и другие государ
ства — члены НАТО не поддержа
ли этого предложения. На деле

Колониализм должен быть 
ликвидирован

НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября. (ТАСС), без дальнейшего промедления при-
Вчера Генеральная Ассамблея за
кончила продолжавшуюся почти 
три недели дискуссию по вопросу 
о претворении в жизнь Декларации 
о предоставлении независимости 
колониальном странам и народам, 
принятой на XV сессии Генераль
ной Ассамблеи. Почти единогласно. 
97 голосами (воздержались делега
ции Англии, Испании. Франции и 
кЬа Р. Португалия в голосовании 
не участвовала, делегация Гондура
са отсутствовала), Ассамблея 
одобрила резолюцию 38 государств 
Азии и Африки.

В этой резолюции Генеральная 
Ассамблея торжественно повторяет 
и вновь подтверждает цели и прин
ципы. провозглашенные в Деклара
ции от 14 декабря 1960 года н 
призывает колониальные державы

нять меры с целью точного приме
нения и осуществления Деклара
ции. Ассамблея считает, что даль
нейшая отсрочка применения Дек
ларации продолжает быть источни
ком международных конфликтов и 
разногласий, серьезно мешает меж
дународному сотрудничеству и соз
дает всё более опасное положение 
во многих частях мира, которое 
может угрожать международному 
миру и безопасности.

Ассамблея постановляет создать 
специальный комитет в составе сем
надцати членов, который должен 
рассмотреть вопрос о применении 
Декларации и сообщить свои сооб
ражения и рекомендации относи
тельно прогресса и степени приме
нения Декларации на XVII сессии 
Генеральной Ассамблеи,

Доминиканский 
народ борется

НЬЮ-ЙОРК, 29 ноября. 
(ТАСС). Вчера в Доминиканской 
Республике началась массовая за
бастовка. Забастовщики требуют 
отставки проамериканского прези
дента Балагера и создания Времен
ного правительства.

Согласно сообщениям американ
ских телеграфных агентств из Сан
то-Доминго. после срыва перегово
ров между президентом Балагером 
и представителями оппозиционных 
партий «Гражданский националь
ный союз», «Движение 14 июня» и 
«Доминиканский революционный 
авангард» лидеры оппозиции обра
тились к доминиканцам с призывом 
начать всеобщую забастовку, что
бы заставить президента Балагера 
оставить свой пост.

Как передает радио оппозиции, 
в г. Санто-Доминго в забастовке 
участвуют государственные служа
щие, рабочие сахарной промышлен
ности, телефонной связи, студенты, 
торговцы и другие группы населе
ния. В поддержку забастовки вы
ступили жители городов Сан-Пед- 
ро-де-Макорис, Ла-Романа, Сейбо, 
Сант-Яго. Мока. Ла-Вега и др. По 
сообщению радио, «забастовка бу
дет продолжаться до тех пор. пока 
не будет свергнуто правительство 
Бадагера».

Лидеры оппозиции заявили, что 
Балагер согласился 26 ноября от
казаться от власти в пользу Вре
менного правительства, но затем

представители его правительства 
настояли' на том. что он должен 
остаться президентом до проведе
ния выборов в мае 1962 года.

Правительство Балагера пытает
ся силой подавить забастовку. Ми
нистр вооруженных сил Педро Ра
фаэль Родригес Эчеварриа опубли
ковал коммюнике, в котором указы
вается, что армия выступает про
тив создания Временного прави
тельства и поддерживает прави
тельство Балагера.

Согласно сообщению агентства 
Пренса Латина из Сан-Хуана (Пу
эрто-Рико), «в кругах доминикан
ской эмиграции в Пуэрто-Рико ста
ло известно, что американское пра
вительство подготавливает новый 
маневр. В случае падения прави
тельства Эалагера к власти должен 
прийти Педро.Родригес Эчеварриа, 
который установит военную дикта
туру и защитит североамерикан
ские интересы в Доминиканской 
Республике».

Однако, как указывает группа 
доминиканских эмигрантов в своем 
письме президенту Кеннеди. ни 
американский флот, ни реакция 
«не могут помешать доминиканско
му народу создать правительство, 
которого он желает. Народу, кото
рый не щадя своей жизни борется 
за свободу, демократию и социаль
ную справедливость, нельзя навя
зать военную диктатуру».

получается, сказал К. В. Киселев, 
что США добиваются только тако
го процесса разоружения, который 
предоставил бы им .односторонние 
военные преимущества. Там же, 
где намечается, казалось бы, вза
имоприемлемое соглашение по то
му или иному вопросу, они начина
ют мутить воду и. в конечном сче
те, срывают принятие конкретных 
решений.

Делегация Белорусской ССР, 
заявил в заключение К. В. Кисе
лев, убеждена, что вопрос о раз
оружении реально разрешим. Для 
этого нужна добрая воля и ис
креннее сотрудничество всех госу
дарств. больших и малых, старых и 
новых, нейтральных и входящих в 
военные союзы.

Делегат Туниса выступил за 
принятие предложения Швеции о 
создании «неядерного клуба». Он 
заявил, что его делегация поддер
жит любые предложения, которые 
усилят роль ООН в решении про
блемы разоружения.

На этом утреннее заседание По
литического комитета закончилось.

Венгерская Народная Республика. С большим энтузиазмом трудят
ся строители венгерского участка нефтепровода «Дружба». В этом 
году они решили уложить 100 километров труб. В мае 1962 года неф
тепровод должен быть испытан и сдан в эксплуатацию.

На снимке: на трассе венгерского участка нефтепровода «Дружба».
Фото Интерфото МТИ

Западные державы прибыли в Женеву 
со старым багажом

ЖЕНЕВА, 29 ноября. (ТАСС). 
Вчера здесь во Дворце наций пос
ле длительного перерыва возобно
вило свою работу совещание трех 
держав о прекращении испытаний 
ядерного оружия. Заседание сове
щания состоялось под председа
тельством главы делегации Вели
кобритании Д. Годбера.

Как стало известно, представи
тель СССР С. К. Царапкин зачи
тал на заседании текст «заявле
ния Советского правительства в 
связи с возобновлением перегово
ров по вопросу о прекращении ис
пытаний ядерного оружия» и про
ект «соглашения о прекращении 
испытаний ядерного и термоядер
ного оружия».

Из заявления Советского прави
тельства, сказал С. К. Царапкин, 
следует, что необходимо незамед
лительно, без проволочек решить 
вопрос о приглашении Франции 
принять участие в женевских пере
говорах и вопрос об обязательстве 
государств не проводить ядерных 
взрывов на время работы совеща
ния. Нет необходимости подчерки
вать важность достижения согла
шения по этим вопросам уже в 
самом начале работы совещания.

Отсутствие Франции на перего
ворах и проведение ею ядерных 
испытаний в тот самый момент, 
когда в Женеве происходит сове
щание, и три державы работают 
над соглашением о прекращении 
ядерных испытаний, явилось одной 
из основных причин неудачи рабо
ты совещания. Мы неоднократно в 
прошлом указывали, сказал С. К. 
Царапкин, что проведение Франци
ей испытаний ядерного оружия мо
жет нанести ущерб работе совеща
ния и поставить под вопрос воз
можность достижения соглашения 
о прекращении испытаний. К это
му предостережению Советского 
правительства, как известно, пра
вительства США и Англии тогда 
не только не прислушались, но 
своими действиями практически

поощря:Ги Францию к проведению 
ею испытаний ядерного оружия. 
Разумеется, Советское правитель
ство не могло игнорировать этот 
факт и вынуждено было сделать 
соответствующие выводы. Совет
ское правительство не раз пре
дупреждало западные державы о 
таком обороте дела. Если они не на 
словах, а на деле заинтересованы 
в достижении соглашения о пре
кращении испытаний ядерного ору
жия, то они должны предпринять 
со своей стороны меры, которые 
обеспечили бы участие Франции в 
настоящих переговорах.

Что касается вопроса о взятии 
на себя государствами обяза
тельств не проводить ядерных 
взрывов на время работы женев
ского совещания, сказал С. К. Ца
рапкин, то, по мнению Советского 
правительства, принятие на себя 
государствами добровольных обя
зательств не проводить каких-либо 
испытаний, пока продолжаются пе
реговоры, способствовало бы до
стижению соглашения о запреще
нии ядерных испытаний. Совет
ский Союз готов взять на себя та
кое обязательство, если западные 
державы, включая Францию, не 
будут проводить никаких ядерных 
испытаний. Мы хотели бы, под
черкнул советский представитель, 
со всей силой подчеркнуть, что Со
ветский Союз готов согласиться на 
такой шаг. несмотря на значитель
ный риск, связанный с ним. Хоро
шо известно, что Советский Союз 
провел меньшее число испытаний 
ядерного оружия, чем США. а тем 
более США, Англия и Франция, 
вместе взятые. Это дает Советско
му Союзу все основания и полное 
моральное право для того, чтобы 
выравнить положение и не допу
стить разрыва в количестве про
веденных испытаний. Тем не ме
нее. Советское правительство, же
лая способствовать достижению 
соглашения о запрещении испыта
ний ядерного оружия, готово взять

Бастуют сотни тысяч 
трудящихся

ПАРИЖ, 28 ноября. Корреспон
дент ТАСС А. Баранов передает:

Мощная забастовочная волна 
вновь захлестнула Францию. Сот
ни тысяч трудящихся участвуют се
годня в забастовках,, добиваясь 
улучшения своего материального 
положения.

С четырех часов утра по местно
му времени замерли поезда на же
лезных дорогах. Грохот машин и 
станков сменился в заводских це
хах непривычной тишиной. Страна 
проснулась сегодня без электриче
ского света и газа. Парижане ока
зались без городского транспорта: 
не работает метро, не вышли из 
своих парков автобусы. На улицах 
столицы из-за отсутствия световой 
сигнализации на всех перекрестках 
образуются заторы из автомашин. 
У домов вереницы неубранных кор
зин с мусором.,.

Таков ответ французских желез
нодорожников. работников газовой 
и электрической промышленности, 
городского транспорта и комму
нального хозяйства столицы на от
каз правительства удовлетворить 
их требования о повышении зара
ботной платы. В забастовочном 
движении участвуют также шахте
ры, работники атомных центров 
страны, наземный персонал госу
дарственной авиационной компа
нии «Эр-франс».

Характерно единство действий 
различных профсоюзных объедине
ний, в том числе профсоюзных ор
ганизаций Всеобщей конфедера
ции труда. Французской конфеде
рации христианских трудящихся и 
«Форс увриер». На состоявшейся 
вчера в Париже совместной пресс-

конференции руководители проф
союзных федераций ВКТ, ФКХТ и 
«Форс увриер», объединяющих ра
ботников энергетической промыш
ленности, подчеркнули полную от
ветственность правительства за по
следствия забастовки работников 
газовой и электрической промыш
ленности. Они заявили, что после 
того, как переговоры с представи
телями администрации не дали ни
каких результатов, забастовка яви
лась единственным средством 
добиться удовлетворения требова
ний трудящихся этой категории о 
повышении заработной платы.

ТЕАТР
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова 
30 ноября — «Соседи по квар

тире».
Начало спектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Хамза».
Сеансы: 12-20, 2-25. Для детей — 
«Заре навстречу». Сеансы: 9.
10-40. «Битва в пути» (первая се
рия). Сеансы: 4-30, 6-30, 8-30,
10- 30. Зеленый зал — «Битва в 
пути» (первая серия). Сеансы: 10, 
12. 2. 4. 6 , 8 , 10.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Битва в пути» 
(первая серия). Сеансы: 9. 10-55. 
12-50, 2-45. 4-40, 6-35, 8-30. 10-25. 
Зал кинохроники — «Город боль
шой судьбы». Сеансы: 10, 11-05,
12-10, 1-15; 2-20, 3-25, 4-40, 5-45, 
6-50, 7-55, 9. Кинотеатр детского 
зрителя. Для детей — «Мишель и 
Мишутка». Сеансы: 9-45. 10-55
12-05, 1-15, 2-25, 3-35. 4-45. Для 
взрослых — «Граф Монте-Кристо» 
(вторая серия). Сеансы: 5-55, 7-40.
9- 25.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Битва в пути» 
(первая серия). Сеансы: 9-40
11- 30, 1-20, 3-10, 5. 6-50, 8-40.
10- 30. Малый зал — «Десять раз
гневанных мужчин». Сеансы: 9-20
11- 10. 1. 2-50. 4-40. 6-30, 8-20, 
10- 10 .

Клуб железнодорожной станции 
Томск-ІІ — «я пережил свою 
смерть». Сеансы: 4. 6 , 8 , 10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Четверг, 30 ноября 

18.30. Для детей. Музыкально
образовательная передача «Време
на года». 19.25. Телевизионный 
журнал «Здоровье». 20.05. Ма
ленький концерт. 20.20. Телевизи
онные новос;ги. 20.30. Художест
венный фильм «Алые паруса».

Бюро технической информации 
Томского совнархоза требуются 
экспедитор и квалифицированная 
машинистка для работы на рото- 
принте.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36. 1-й этаж, ком
ната 9. 2—1

Заводу «Металлист» требуются: 
кочегары, грузчики, слесари, фор
мовщики, кузнецы-молотобойцы.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 121. 2 —1

Томскому гормолзаводу на по
стоянную работу требуются: глав
ный бухгалтер, охранники и прием
щик тары.

Обращаться: г. Толтск, улица Га
гарина, 2 0 , к директору. 2 — 1

Сибирскому физико-техническо
му институту па постоянную рабо
ту требуются: инженер или физик 
для научной работы в области ме
таллообработки, конструкторы, ра
диотехники, старший лаборант, 
квалифицированный токарь, элек
тромонтеры, вахтер и грузчики.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, отдел кадров.

2 — 1

на себя обязательство не прово
дить ядерных взрывов на время 
работы женевского совещания, ес
ли такие же обязательства возьмут 
на себя и западные державы, вклю
чая Францию. Советская делега
ция надеется, что представители 
западных стран на совещании са
мым серьезным образом рассмот
рят это предложение и выскажут
ся в пользу взятия на себя всеми 
ядерными державами такого обяза
тельства.

Советские предложения были 
встречены представителями запад
ных держав отрицательно. Не ус
пев ознакомиться с ними и изу
чить как следует смысл и значение 
советских предложений, представи
тели США и Великобритании за
явили о их неприемлемости в каче
стве основы для обсуждения на 
совещании. Представитель США 
А. Дин заявил, что необходимо 
продолжать обсуждение на основе 
предложений западных держав. 
Таким образом, уже с самого нача
ла представители западных дер
жав показывают несговорчивость и 
продолжают упорно настаивать на 
своих старых позициях. Более то
го, американский представитель 
А. Дин прямо заявил: «Мы не
возьмем на себя обязательства не 
производить ядерных испытаний».

Предложение Советского Союза 
о привлечении к переговорам 
Франции А. Дин расценил как 
«пропаганду».

После заседания представитель 
США устроил пресс-конферен
цию для представителей западной 
печати, куда представители печа
ти социалистических стран не по
лучили доступа.

Растут цены 
и безработица

ЛОНДОН, 28 ноября. (ТАСС). В 
Англии объявлено о дальнейшем 
повышении цен на ряд товаров и 
услуг, что приведет к еще больше
му росту дороговизны в стране.

Национальное управление уголь
ной промышленности объявило вче
ра о повышении цен на уголь, от
пускаемый промышленным фир
мам. Ожидается увеличение цен на 
уголь для бытового потребления 
Повьгаіается плата за газ на 7,5 
процента. Сообщено также о пред
стоящем повышении стоимости пе
ревозок на автотранспорте.

Одновременно с этим гигантская 
текстильная компания «Корто- 
улдс» закрывает свое отделение по 
производству пряжи для автомо
бильных покрышек. В результате 
этого почти 1.0 0 0  рабочих на пред
приятии компании в Эйнтри (Лан
кашир) потеряют работу.

К ответу!
КИЕВ. 28  ноября. (ТАСС). 2 сен

тября около Киева, в расположении 
воинской части, органами государст
венной безопасности были задержаны 
автотуристы из ФРГ супруги Адолі.ф 
и Хермина Вернер, занимавшиеся в 
СССР шпионажем по заданию амери
канской разведки. Сегодня военный 
трибунал Киевского военного округа 
приступил к  слушанию дела.

Процесс над американскими шпио
нами Адольфом и Херминой Вернер 
проходит при открытых дверях.

В зале суда присутствуют много
численные представители обществен
ности столицы Украины, а также 
журналисты Англии, ФРГ, США, Гол
ландии и ГДР.

Сегодня начался допрос обвиняе
мых в шпионаже.

Спасский продолжает лидировать
БАКУ. 28 ноября. (ТАСС). Се

годня на всесоюзном шахматном 
чемпионате состоялось доигрыва
ние отложенных партий.

После восьми туров впереди 
гроссмейстер Спасский, набравший

6.5 очка. У гроссмейстера Холмова 
и мастера Шамковича — по 5,5 
очка из восьми возможных.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

7 декабря 19в1 года
в  г о р о д е  У ф е

состоится ТИРАЖ ВЫИГРЫШЕЙ ПО ЧЕТВЕРТОМУ 
ВЫПУСКУ ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВОЙ ЛОТЕРЕИ 1961 ГОДА

ЗА 30 КОПЕЕК ПО ЛОТЕРЕЕ МОЖНО ВЫИГРАТЬ:

автомобиль «Москвич», мотороллер «Тула-200», мотоцикл 
«ИЖ-56», мотовелосипед, мотор лодочный подвесной «Стре
ла», пианино, радиолу, радиоприемник, баян с футляром, холо
дильник «Саратов-2», пылесос «Чайка», ковер фабричной ра(5о- 
ты, часы наручные в золотом корпусе, швейную машину и дру
гие ценные вещи, а также туристскую путевку по Черноморско
му побережью Кавказа.

Лотерейные билеты продаются в сберегательных кассах, ма
газинах, учреждениях связи, газетных киосках, театрах и кино
театрах. на вокзалах и в железнодорожных поездах.

ГРАЖДАНЕ, СПЕШИТЕ КУПИТЬ ЛОТЕРЕЙНЫЕ 
БИЛЕТЫІ

Управление гострудсберкасс 
в госкредита Томской области.

ВНИМАНИЮ Г РА Ж ДА Н !
Органы яосударственвого страхования Томской области при

нимают на добровольное страхование строения и домашнее иму. 
Щество.

ДОБРОВОЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ строений проводится в 
дополнение к обязательному окладному страхованию и обеспечи
вает более полное возмещение ущерба. При добровольном стра
ховании строений страховая сумма может достигнут^а 80 процен
тов их стоимости,

ДОМАШНЕЕ ИМУЩЕСТВО можно застраховать на любую 
сумму, но не выше его действительной стоимости по государст
венным розничным ценам.

На добровольное страхование принимаются все предметы до
машнего хозяйства, обихода и личного пользования.

Договором страхования гарантируется выплата возмещения в 
случае гибели или повреждения застрахованного имущества от 
пожара, наводнения и других стихийных бедствий.

Для получения подробных справок и заключения договоров 
добровольного страхования обращайтесь в инспекции или к аген
там государственного страхования.

Заключайте и своевременно возобновляйте договоры добро
вольного страхования принадлежащих вам строений и домаш
него имущества.

Управление государственного страхования 
по Томской области.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ

объявляет набор на семимесячные подготовительные курсы.
Обращаться за справками в учебную часть института* гор 

Томск, переулок Макушина. 7. Прием заявлений по понедель
никам. вторникам, четвергам и пятницам с 2  час. дня до 8  час 
вечера.

Требуются; слесари-инструмен
тальщики, слесари по ремонту обо
рудования, слесари-водопроводчи
ки, токари, электромонтеры, ре
вольверщики, ученики разных спе
циальностей, наладчики автоматов, 
электрокарщики, кочегары, под
катчики угля, дворники, вахтеры.
- На строительство требуются: 

каменщики, плотники, штукатуры 
и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Войкова. 51. отдел кадров. 3—2

Томский авторемонтный завод 
принимает в ремонт автомашины 
марок ЗИС-150. ЗИС-585,
МАЗ-205 и двигатели ЯАЗ-204.

Обращаться: г. Томск, улица
Линейная, 11, телефон 54-44, стол 
заказов. 2 — 2

Томскому хлебокомбинату тре
буются: слесари, печники в рабочие 
в цехи.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайкн, 14. 5—3

Томскому топографическому тех
никуму срочно требуются комнаты 
для учащихся.

Здесь же требуются уборщицы.
Обращаться: г. Томск, улица

Розы Люксембург. 13, телефоны 
22-64. 21-61.

3 - 3
Томскому отделению военторга 

требуются: началыііш филиала тор
га, заведующий отделом культтова
ров, продавцы, официантки, посуд
ницы и бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахаіювича. 8 . отдел кадров. 2 — 2

Срочно требуются: инженеры- 
механики. электромеханики, галь- 
ваннсты, радиотехники, слесари и 
грузчики.

Обращаться! г. Томск, проспект 
имени Ленина, 1, отдел кадров, те
лефон 42-52. 2 —2

Педагогический коллектив тех
нического училища М  1 г. Том
ска выражает глубокое соболез
нование мастеру производствен
ного обучения тов. Андрианову 
Владимиру Андреевичу по пово
ду смерти его жены

АНДРИАНОВОЙ 
Зинаиды Александровны.

Тресту очистки требуются: шо
феры, грузчики. KOftOB034HKH, раз
норабочие, дворники.

Обращаться: г. Томск. улица 
Карташова. 47. 3 — 2

Томским центральным ремоит- 
по-механическим мастерским сроч
но требуются: квалифицированный 
токарь, слесарь по ремонту обору
дования, лодсобпый рабочий.'

Обращаться: г. Томск. Нижний 
луг. 4. телефон 28-59. 2—2

Стройуправлению окса УВД Том
ского облиспо.:ікома требуются: ка
менщики, сантехники и шоферы.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Марнимскнй. 8-а. 2 —2

Томскому управлению «Росглав- 
втормст» требуется на постоянную 
работу электромонтер.

Обращаться: г. Томск, улица
Яковлева, 18. ' 2—2

Гр-н Н ико л а е н ко  А натоли й М арко 
вич. п р о ж и в а ю щ и й  в г. Том ске, ѵлииа 
П отанина '.̂ Ѳ. кв . 1. возОуждает дело 
о расторж ени и  брака  с гр -ко й  Н и ко , 
лаенко  В алентиной И льиничной , пр о 
ж и ваю щ ей в Том ской  области. П ы ш - 
ки н о .Т р о іш ки й  район, поселок Бе- 
ляй, ули ца  Кирова. 1.

Дело будет рассм атриваться  в Том. 
ско м  го родском  народном суде.

Гр-н П уш ка р ь  Геннадий Степано
вич. п р о ж и ва ю щ и й  в г. Том ске , у л и 
ца Лагерная . 25. возбуж дает деЛо о 
р а сто р ж е ни и  брака  с гр -ко й  П уш ка р ь  
В алентиной Васильевной, п р о ж и в а ю 
щ ей в г. Барнауле.

'Дело будет рассм атриваться  в Бар
наульско м  городском  народном суде.
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